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Параллельно на импорт
Почему в стране уменьшилось количество ввезённых автомобилей

Роман Солдатов

Российские дилеры стали отказы-
ваться от ввоза автомобилей па-

раллельным импортом, рассказали 
«Известиям» участники рынка. В част-
ности, по подсчётам «Авто.ру», коли-
чество предложений таких машин 
остановилось на уровне около 10 тыс. 
штук. Эксперты связывают падение 
интереса компаний к таким автомо-
билям с увеличением тарифов на ути-
лизационный сбор и сложностями 
в их обслуживании. О том, переста-
нут ли дилеры пользоваться механиз-
мом параллельного импорта и с ка-
кими трудностями могут столкнуться 
покупатели, — в материале «Известий».

В Россию почти перестали вво-
зиться автомобили с помощью меха-
низма параллельного импорта. Так, 

количество предложений по продаже 
таких машин остановилось на отмет-
ке 10 тыс., рассказали представите-
ли платформы по продаже и покуп-
ке транспортных средств «Авто.ру».

— Рост количества автомоби-
лей, завезённых по параллельно-
му импорту, полностью остановил-
ся, — заявил «Известиям» директор 
по развитию «Авто.ру Бизнес» Дани-
ил Шкурыгин.

Снижение ввоза автомобилей 
по параллельному импорту «Изве-
стиям» подтвердили и в дилерском 
центре «БорисХоф».

— В апреле 2024 года предложение 
новых автомобилей, ввезённых по па-
раллельному импорту, сократилось 
вдвое, — отметил руководитель отде-
ла маркетинга и PR компа-
нии Аркадий Григорьев. 
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Приточное время
Минфин нашёл новый способ получать доходы от средств казны —  
за счёт модернизированного механизма РЕПО

Евгений Грачев, Мария Строителева, 
Милана Гаджиева

Б юджет может получить дополнитель-
ный доход за счёт проведения опера-

ций РЕПО нового типа. Инициативу уже 
рассматривают в правительстве, сообщи-
ли «Известиям» в ведомстве. Федераль-
ному казначейству хотят дать право пре-
доставлять банкам ценные бумаги в долг. 
До этого оно могло давать только день-
ги. Благодаря этому бюджетная система 
сможет получать около 200 млрд рублей 
в год, оценили эксперты. Новый инстру-
мент позволит более эффективно распо-
ряжаться госсредствами. Подробности 
о работе нового механизма — в матери-
але «Известий».

Минфин работает над созданием но-
вого финансового инструмента, который 
позволит казне получать дополнитель-
ные доходы, следует из проекта поправок 
(есть у «Известий») к постановлению пра-
вительства РФ № 777 (оно определяет по-
рядок управления остатками на едином 
счёте федерального бюджета и едином 
казначейском счёте). Сейчас инициати-
ва находится на рассмотрении в прави-
тельстве, уточнили в ведомстве.

Ведомство хочет дать Федеральному 
казначейству (ФК) право предоставлять 
системно значимым банкам ценные бу-
маги взаймы. По своей сути это сделки 
прямого РЕПО.

У ФК периодически остаются неис-
пользованные денежные средства, ко-
торые лежат на едином казначейском 
счёте два-три дня (максимум — неделю), 
пояснил заведующий лабораторией ана-
лиза институтов и финансовых рынков 
ИПЭИ Президентской акаде-
мии Александр Абрамов. 

Видео — невидимо
Еврокомиссия уточнила санкции против  
российских СМИ

Семён Бойков

Н овые санкции ЕС против российских 
СМИ подразумевают запрет на «рас-

пространение или рассылку любого типа 
контента в самом широком смысле», уточ-
нили «Известиям» в Еврокомиссии. Таким 
образом, ограничения должны затронуть 
не только телеканалы, но и сайты. При 
этом работать журналистам на террито-
рии ЕС не запрещено, добавили в ЕК. Одна-
ко формулировки настолько расплывчаты, 
что отдельные страны могут по-разному 
трактовать эти правила. Эксперты считают, 
что Европа в очередной раз пошла по пути 
зачистки информационного пространства. 
И делает Брюссель это в том числе для того, 
чтобы продемонстрировать союзникам 
и собственным жителям готовность про-
должать бороться с Москвой.

17 мая Совет ЕС объявил о санкциях 
против трёх российских СМИ — «Изве-
стий», «РИА Новости» и «Российской га-
зеты». Под ограничения попал и портал 
Voice of Europe, который был зарегистри-
рован в Праге (по данным Euractiv, с марта 
этого года издание ведёт работу с терри-
тории Казахстана). Еврочиновники из-
начально подчеркнули: запрет касается 
вещания четырёх медиаресурсов. Тем 
не менее в Еврокомиссии уточнили, что 
«область применения этого положения 
выходит за рамки простого телевещания».

— Под ним следует понимать передачу, 
распространение или рассылку любого 
типа контента в самом широком смыс-

ле (длинные видеоролики, короткие ви-
деофрагменты, новости, радио и так да-
лее) среди аудитории в ЕС независимо 
от средств передачи, распространения 
или рассылки (в том числе онлайн), — со-
общил «Известиям» официальный пред-
ставитель внешнеполитической службы 
ЕС Петер Стано.

Исходя из этого ответа перестать ра-
ботать должны и сайты медиаресурсов. 
Тем не менее пока этого не произошло, 
хотя санкции формально вступили в силу 
18 мая. На порталы российских СМИ мож-
но зайти, например, во Франции, Чехии 
или на Кипре. Впрочем, ресурсы этих 
СМИ не открываются в Эстонии, Литве, 
Латвии и Польше. Однако в этих странах 
запреты действуют ещё с 2022 года.

При этом в Еврокомиссии подчеркну-
ли, что введённые меры якобы не будут 
препятствовать подсанкционным СМИ 
осуществлять журналистскую деятель-
ность: записывать интервью и собирать 
информацию на территории ЕС всё ещё 
будет можно. Кроме того, это не долж-
но влиять на процедуру аккредитации 
и предоставление комментариев для 
российских СМИ — на это новые санк-
ции формально не распространяются.

— Аккредитация может иметь разные 
критерии в зависимости от мероприя-
тия. Любой представитель прессы, со-
ответствующий установленным кри-
териям, в том числе журналист одного 
из средств массовой информации, кото-
рому запрещено вещание в ЕС, не дол-
жен иметь ограничений для аккреди-
тации, — пояснил Петер Стано. — Это 
обязательство для всех государств-
членов, которое нужно ис-
полнять.

Счёт уместен
УК не смогут единолично определять плату за содержание общего имущества

Наталья Башлыкова

У правляющие компании (УК) могут 
лишиться права единолично уста-

навливать тарифы за содержание об-
щего имущества в многоквартирных до-
мах. Стоимость обслуживания теперь 
предлагают определять с учётом техни-
ческой документации, а не только пред-
ложений УК, которые могут завышать 
цены на услуги. Законопроект, содержа-
щий соответствующие поправки к Жи-
лищному кодексу РФ, будет внесён в Гос-
думу 27 мая, узнали «Известия».

В России могут изменить под-
ход к формированию тарифов 
за содержание жилого помещения 
в новостройке, то есть общего иму-
щества. Речь об оплате услуг и ра-
бот по управлению многоквартир-
ным домом, содержании, текущем 
ремонте, ЖКУ, а также взносе на ка-
премонт.

Стоимость предлагают рассчиты-
вать с учётом технической докумен-
тации на недвижимость, а не опре-
делять цену только по желанию 
управляющих компаний. Законопро-

ект с этими и другими поправками 
к Жилищному кодексу 27 мая внесут 
в Госдуму глава комитета по стро-
ительству и ЖКХ Сергей Пахомов 
(«Единая Россия») и первый зампред 
того же комитета Владимир Кошелев 
(ЛДПР). С документом ознакомились 
«Известия».

Согласно пояснительной записке, 
новые нормы направлены на приведе-
ние к единообразию положений Жи-
лищного кодекса, а также установле-
ние объективного размера 
платы за общее помещение.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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У автомобилистов возникли трудности и с обслуживанием официально 
представленных в РФ брендов
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«Франция по крайней мере трижды обязана России 
своим спасением»
Евродепутат Эрве Жувен — о проигрыше ЕС, опасности эскалации конфликта на Украине, ошибках Макрона 
и политизации Олимпийских игр

Иван Дубровин

Е вропейский союз вряд ли выступит 
с мирной инициативой по Украине 

до президентских выборов в США, по-
скольку изменения в политике ЕС могут 
произойти только с приходом нового гла-
вы Белого дома, заявил в интервью «Из-
вестиям» евродепутат от Франции Эрве 
Жувен. Он считает, что необдуманные за-
явления некоторых французских государ-
ственных деятелей только увеличивают 
риск эскалации, последствия которой мо-
гут быть ужасающими. Курс, выбранный 
Макроном, ошибочен не только в отноше-
нии Украины: он уже привёл страну к поте-
ре влияния в Африке и кризису в Новой Ка-
ледонии. О второй волне деколонизации, 
исторической памяти, грядущей Олимпиа-
де и будущем европейских консерваторов 

— в интервью Эрве Жувена «Известиям».

Давайте поговорим о перспективах мир-
ного урегулирования на Украине. Можем 
ли мы надеяться, что Европа возобновит 
диалог с Россией в этом году на фоне 
успехов ВС РФ на фронте?

Я не жду многого от Европейского со-
юза, который, на мой взгляд, сейчас как 
никогда зависит от США. Ответ на ваш во-
прос зависит от того, какими будут аме-
риканские выборы. Выборы президента 
США более важны для Европейского сою-
за, чем выборы в Европейский парламент. 
Многое будет зависеть от американских 
президентских выборов, и многое, оче-
видно, будет зависеть от того, кто станет 
новым президентом США, какова будет 
его программа и заручится ли он боль-
шинством голосов в Конгрессе.

Мы можем только надеяться, что 
ситуация на поле боя и огромная уста-
лость, которую испытывает европей-
ское общественное мнение в связи 
с этой войной, будут способствовать 
мирному решению конфликта. Но со-
вершенно очевидно, что в настоящий 
момент мы не можем надеяться на то, 
что ЕС выступит с мирной инициативой, 
способной быстро принести результат.

При этом французский президент Эмма-
нуэль Макрон регулярно говорит о рос-
сийской угрозе и необходимости сдер-
живать Россию.

Франции и в целом Евросоюзу стоило 
бы призывать к миру, используя все свои 
ресурсы и все имеющиеся в их распо-
ряжении средства для его достижения. 
Сегодня Европейский союз и европей-
цы находятся среди главных проиграв-
ших в украинском конфликте. Не только 
потому, что мы живём в условиях не-
стабильности и энергетической бедно-
сти, о существовании которых мы даже 
не подозревали, но и потому, что Евро-
пейский союз тратит миллиарды на по-
купку оружия у американского военно-
промышленного комплекса. При этом 
значительные бюджеты, выделяемые 
Вашингтоном на оборону Украины, так-
же идут на обогащение американско-
го военно-промышленного комплекса.

Я вижу много лицемерия в действи-
ях наших американских союзников, для 
которых это стало очень выгодным биз-
несом, чего не скажешь о Евросоюзе. 
Я считаю, что все усилия должны быть 
направлены на поиск мирного решения, 
и меня пугают некоторые плохо выверен-
ные высказывания, а также некоторые 
наши действия на Украине. В частности, 
наличие там инструкторов, в отноше-
нии которых не всегда понятно, что отли-
чает их от солдат, участвующих в воен-
ных операциях. Я опасаюсь, что Франция 
и Европа в целом будут втянуты в посте-
пенную эскалацию, которая может при-
вести к самому худшему исходу.

Необходимо помнить, что по крайней 
мере трижды Франция обязана России 
своим спасением. Сначала русский царь 
сохранил единство Франции после по-
ражений Наполеона вопреки стараниям 
Великобритании разделить нашу стра-

ну. Затем во время наступления русской 
армии в 1914 году немецкая армия ока-
залась разделённой между восточным 
и западным фронтами. Таким образом, 
именно действия России сделали воз-
можной победу в битве на Марне, оста-
новившей продвижение немецких войск 
на Париж. Наконец, кто бы что ни гово-
рил, во время Второй мировой именно 
Красная армия взяла на себя основные 
усилия по противодействию вермахту, 
и именно русский солдат сломал хре-
бет военной машине нацистов. Фран-
ция должна об этом помнить.

Я надеюсь, что наши страны смогут 
возобновить сотрудничество, возоб-
новить отношения, основанные на дол-
гой общей истории. И мы не должны за-
бывать, что мы близкие соседи с точки 
зрения географии: Россия должна оста-
ваться соседом Европейского союза, со-
седом Франции. О чём, как мне кажется, 
сейчас не слишком часто говорят.

Председатель комитета по иностранным 
делам национального собрания Фран-
ции Жан-Луи Бурланж считает, что пора 
перестать считать территорию РФ непри-
косновенной и следует разрешить Кие-
ву наносить удары с помощью западного 
оружия. Возможно ли, что Франция по-
следует примеру Вашингтона и разре-
шит ВСУ бить по российской территории?

Повторюсь: я боюсь обострения ситу-
ации, я боюсь эскалации, которую могут 
спровоцировать люди, никогда не бывав-
шие на войне. Очевидно, бедный Жан-
Луи Бурланж никогда не будет мобили-
зован и ему не грозит оказаться на линии 
фронта. Я опасаюсь, что люди, не знаю-
щие войны и не имеющие чёткого пред-
ставления о задействованных в ней си-
лах, будут нагнетать ситуацию до тех пор, 
пока не произойдёт самое худшее.

Я думаю, что все французы и жите-
ли Европы должны осознавать, что се-
годня мы шаг за шагом приближаемся 
к эскалации, которая может привести 
к апокалипсису.

В минувшую среду Франция провела 
испытание обновлённой модификации 
ракеты, способной нести ядерный за-
ряд. Как вы считаете, посылает ли она 
тем самым сигнал Москве?

— В России тоже недавно проводились 
учения сил ядерного сдерживания. Мне 
кажется, все демонстрируют свои му-
скулы. Но это всегда опасно, потому что 
однажды может возникнуть соблазн 
использовать их. А в данном случае эти 
мышцы — ядерные ракеты.

Совет ЕС 21 мая одобрил использова-
ние прибыли, полученной от заморо-
женных активов ЦБ РФ для оказания 
помощи Украине. Существует ли риск, 
что и сами активы, а не только прибыль 
от них могут быть использованы с той 
же целью? Как будет разрешаться эта 
ситуация после окончания конфликта?

— Я не юрист. Юристы-междуна-
родники говорят мне: хотя проценты, 
получаемые от этих активов, можно 
использовать, сами активы использо-
вать нельзя. Но я повторяю: я не юрист. 
По моему мнению, вся эта операция 
с активами ЦБ РФ, вероятно, обернёт-
ся против США, потому что во всём 
мире представители центральных бан-
ков и держатели крупных финансовых 
активов отныне задаются вопросом: 
если правительство моей страны вы-
ступает против США или критикует 
их, не арестуют ли они так же активы 
и моего Центрального банка или мои 
собственные активы?

Это очень опасный прецедент, ведь 
речь идёт о подрыве права собственно-
сти, подрыве доверия к доллару и Сое-
динённым Штатам Америки как глав-
ному политическому убежищу. Раньше 
Штаты были тихой гаванью для любого 
состояния, которое чувствовало угро-
зу со стороны политического режима 
за рубежом. Теперь это не так, и я опа-
саюсь за стабильность международной 
финансовой системы, а также за доллар 
и финансовую систему США, посколь-
ку арест абсолютно законных активов 
ЦБ РФ может обернуться против них.

Василиса Ясенева, Богдан Степовой

Россия должна всё время быть на шаг 
впереди противника по вооружени-

ям, тогда победа будет гарантирована. 
Об этом Владимир Путин заявил 25 мая 
на встрече с руководителями предпри-
ятий ОПК в подмосковном Королёве. 
Президент с силовиками и военными 
конструкторами обсудил укрепление 
обороноспособности страны: боль-
шинство предприятий в срок выпол-
няет гособоронзаказ, а по некоторым 
позициям даже с опережением гра-
фика. С начала спецоперации объём 
выпуска боеприпасов вырос в 14 раз, 
беспилотников — вчетверо, бронетан-
кового вооружения — в 3,5 раза. При 
этом на повестке дня для ОПК должен 
оставаться и выпуск гражданской про-
дукции, предупредил президент. Ка-
кие вопросы в отрасли остаются не-
решёнными и какова оперативная 
обстановка в зоне СВО — в материа-
ле «Известий».

Владимир Путин 25 мая прибыл 
в Королёв. Там на площадке корпора-
ции «Тактическое ракетное вооруже-
ние» он встретился с руководителями 
предприятий оборонно-промышлен-
ного комплекса. Президент рассказал, 
что он давно планировал провести ра-
бочее совещание с представителями 
отрасли и сейчас самое время све-
рить часы. В центре внимания — пер-
спективы развития ОПК России, в том 
числе поставки наиболее востребо-
ванных образцов вооружений и тех-
ники. По оценкам Путина, большин-
ство предприятий выполняет задания 
гособоронзаказа качественно и в срок, 
а по ряду позиций — даже с опережени-
ем графика.

— Важно продолжать наращивать 
ритмичное обеспечение вооружён-
ных сил современным, высокотехно-
логичным оружием и техникой. Это 
беспилотные авиационные и назем-
ные комплексы, высокоточные сред-
ства поражения, средства РЭБ и си-
стемы контрбатарейной борьбы, это 
различные виды связи для устойчиво-
го и непрерывного управления и дру-
гая номенклатура, — заявил он.

За время проведения специальной 
военной операции по многим направ-
лениям отмечается существенный 
рост. По ракетно-артиллерийскому 
вооружению — более чем в 22 раза, 
по средствам радиоэлектронной борь-
бы и разведки — в 15, по боеприпасам 
и средствам поражения — в 14, по ав-
томобилям — в семь, по средствам ин-
дивидуальной бронезащиты — в шесть, 
по авиационной технике и беспилот-
ным летательным аппаратам — вчетве-

ро, по бронетанковому вооружению — 
почти в 3,5 раза.

Российский оборонно-промыш-
ленный комплекс после начала СВО 
повысил производство по многим по-
зициям, подтвердили эксперты. В част-
ности, Минобороны РФ, подводя ито-
ги 2023-го, сообщало: выпуск основных 
вооружений и боеприпасов за год вы-
рос в разы. Тогда же были объявлены 
планы на 2024-й: Вооружённые силы 
России должны получить более 36 тыс. 
основных образцов военной техники, 
16,5 млн средств поражения.

— Мы должны быть всё время на шаг 
впереди, надо опережать противни-
ка всё время, и тогда победа будет га-
рантирована. Вы сами знаете. Ваши 
специалисты, да и вы сами всё время 
в контакте с теми нашими ребятами, 
которые на линии боевого соприкосно-
вения работают, воюют, не жалея себя, 
защищают интересы России. Как толь-
ко мы опережаем хотя бы на полшага — 
всё, эффективность кратно возрастает, 
просто кратно, — констатировал пре-
зидент.

�� НЕРЕШЁННЫЕ ВОПРОСЫ

Отечественный ОПК работает мощно 
и динамично, но России необходимо 
быть готовой к серьёзному противо-
стоянию с Западом — вплоть до во-
енного столкновения, сказал «Изве-
стиям» военный эксперт Владислав 
Шурыгин.

— В этой ситуации жизненно важно 
грамотно наладить вложения средств 
в ОПК, чтобы они не ушли в песок. Осо-
бое внимание надо обратить на высо-
котехнологичное оружие и средства 
поражения, отладить решение важных 
проблем. Чтобы не получилось, как 
со связью — о проблеме знают, но не мо-
гут два года решить, — отметил эксперт.

С этим согласен и военный эксперт 
Василий Дандыкин, поскольку имен-
но от средств связи зависит управля-
емость, а значит, и эффективность дей-
ствий войск.

— То, что в этой области есть про-
блемы, не секрет, был арестован гене-
рал, отвечающий за это направление. 
И их надо решать как можно быстрее — 
здесь нам предстоит сосредоточить 
свои усилия, — пояснил он.

Для армии также необходимо нара-
щивать производство БПЛА, особое 
внимание стоит уделить и контрбата-
рейной борьбе, поскольку это позво-
лит эффективно подавлять артилле-
рию противника.

— Хотелось бы увидеть на линии 
боевого соприкосновения новейшую 
дальнобойную САУ «Коалиция-СВ», она 

Новости

Оппозиция в Армении требует отставки Пашиняна

26 мая в Ереване тысячи протестующих вышли на улицы, требуя отставки 
премьер-министра Армении Никола Пашиняна. По информации очевид-

цев, в этот вечер здесь собрались около 80 тыс. человек.

  Митинг оппозиционного движения «Тавуш во имя родины» возглавил 
предводитель Тавушской епархии Армянской апостольской церкви архиепи-
скоп Баграт Галстанян, которого оппозиция выдвинула единым кандидатом 
на пост премьера. Известно, что он попросил главу Армянской апостольской 
церкви отстранить его от служения — в противном случае он не сможет бал-
лотироваться на должность премьер-министра республики.

  Сначала митингующие двинулись к резиденции главы армянского пра-
вительства. Сотрудники правоохранительных органов оцепили здание 
и выставили кордоны. В аппарате премьера сообщили, что Пашинян в этот 
момент не находился в резиденции.

  Затем толпа направилась в район правительственных дач, где, по появив-
шейся информации, должен был присутствовать премьер, однако в его офи-
се сообщили, что Никол Пашинян с утра находится в зоне бедствия на се-
вере страны. Ранее реки Дебед и Агстев вышли из берегов в Лорийской 
области Армении из-за проливных дождей. Из затопленных районов эвакуи-
ровали 232 человека, известно об одном погибшем.

  Замглавы аппарата правительства Тарон Чахоян назвал провокацией дей-
ствия лидера оппозиции, который направил толпу к правительственным да-
чам. По его словам, Галстаняну было известно, что Пашинян с утра находился 
в зоне бедствия. Позже шествие развернулось обратно в сторону площади Ре-
спублики.

  Архиепископ призывает Никола Пашиняна уйти в отставку. Он также 
агитирует своих сторонников начать акции неповиновения с восьми утра 27 
мая, если премьер-министр не согласится сложить полномочия.

  Акции протеста под предводительством Галстаняна начались по-
сле того, как Армения и Азербайджан согласовали делимитацию грани-
цы в районе Тавушской области: фактически Ереван согласился вернуть 
под контроль Баку четыре села, которые были в составе Азербайджан-
ской ССР, а с 1990-х годов находились под контролем Армении. Власти 
обеих стран считают это шагом к нормализации отношений, которые пе-
реживают кризис из-за конфликта, связанного с принадлежностью рай-
она Нагорного Карабаха. Передача четырёх сёл — лишь начало процес-
са по определению границ, о котором стороны больше трёх лет говорили 
после боевых действий в Карабахе в 2020-м. В результате регион перешёл 
Азербайджану. На этом фоне сторонники движения «Тавуш во имя роди-
ны» сейчас обвиняют Пашиняна в односторонней сдаче земель.
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Видео — невидимо
A Впрочем, даже эти разъяс-

нения Еврокомиссии не вно-
сят полной ясности. Нет понимания, что 
именно и когда конкретно будут бло-
кировать в странах ЕС. Брюссель мог 
намеренно представить столь рас-
плывчатые формулировки, считают 
в Европарламенте. По словам члена ко-
митета по гражданским свободам, пра-
восудию и внутренним делам Милана 
Угрика, благодаря этому члены ЕС смо-
гут по-своему трактовать, как именно 
им следует применять новые санкции.

— На сайте ЕС нет подробностей о за-
претах, так что есть вероятность, что от-
дельные государства-члены будут сами 
решать, как будут исполнять предпи-
сание, — сказал политик «Известиям». 
— Многое зависит от структуры прави-
тельства в странах. Есть те, кто, ни се-
кунды не колеблясь, примет подобные 
меры против СМИ, находящихся за пре-
делами трансатлантического простран-
ства. А некоторые правительства будут 
придерживаться принципа плюрализма.

— Совет ЕС не уточнил, какие кон-
кретно меры против этих СМИ будут 
введены. Вполне вероятно, это было 
сделано потому, что руководство ЕС хо-
чет предоставить возможность стра-
нам-членам самим решать, какие ввести 
ограничения и когда, — добавил в беседе 
с «Известиями» депутат Европарламен-
та от Хорватии Иван Вилибор Синчич.

Примечательно, что ещё до офици-
ального введения санкций вице-пре-
зидент Еврокомиссии Вера Йоурова 
заявила: ЕС не признаёт выше упомя-
нутые издания средствами массовой 
информации. Это, по сути, полностью 
противоречит разъяснениям, которые 
приводит Петер Стано. И здесь предста-
вители российских СМИ, скорее всего, 
действительно столкнутся с ситуаци-
ей, о которой говорят евродепутаты. 
То есть государства, где у власти нахо-
дятся силы, продвигающие откровен-
но антироссийскую политику, начнут 
применять максимально жёсткие меры. 
В этом, к слову, убедились «Известия», 
которым уже в мае отказали в коммен-
тарии в пресс-службе минфина Латвии.

— Организация, которую вы пред-
ставляете, не считается средством мас-
совой информации... — говорится в от-
вете ведомства.

Евросоюз не впервые ввёл санкции 
против российских СМИ. Проблему 
соблюдения принципа свободы слова 
и защиты прав журналистов в ЕС рос-
сийские официальные лица регулярно 
поднимали на протяжении многих лет, 

причём по линии как ООН, так и ОБСЕ. 
С начала СВО репрессии против рос-
сийских СМИ лишь усилились. 2 марта 
2022 года ЕС запретил вещание на терри-
тории сообщества телеканала RT и рабо-
ту агентства Sputnik. Кроме того, в рам-
ках шестого пакета санкций, введённого 
в июне 2022-го, он ограничил вещание 
телеканалов «Россия 24», «РТР-Планета», 
«ТВ Центр». В конце того же года девя-
тым пакетом в европейских странах 
отобрали лицензии на вещание у НТВ, 
«России 1», РЕН ТВ и «Первого канала». 
В конце 2023-го Евросоюз ввёл санкции 
против телеканалов «Спас» и «Царьград».

При этом именно Прибалтику по пра-
ву можно считать полигоном по отра-
ботке ограничений против россий-
ских средств массовой информации. 
Ещё в 2016 году власти Литвы и Латвии 
ввели запреты на ретрансляцию рос-
сийских телеканалов — «Россия РТР» 
и «РТР-Планета». В 2018-м в Литве впер-
вые запретили сайты, транслировавшие 
в том числе российские каналы. Латвий-
ский журналист Юрий Алексеев счита-
ет, что новые запреты, анонсированные 
Евросоюзом, в очередной раз подтверж-
дают курс на зачистку информационно-
го поля от «нежелательного контента».

— Эти меры направлены на то, чтобы 
прекратить поток информации, кото-
рый противоречит «линии партии» ру-
ководства ЕС и его стран-членов. Ко-
нечно, это зачистка информационного 
пространства, — сказал он «Извести-
ям». — Там это в порядке вещей: слу-
шайте и читайте то, что вам предлагают. 
Шаг влево, шаг вправо не предполага-
ются. Свобода слова? Ну не настолько 
же, чтобы давать читать российские 
сайты и смотреть их телеканалы.

— Это полная диктатура, дискримина-
ция свободы слова и вообще информа-
ции. Это настоящее средневековье. Та-
кие решения Евросоюза можно назвать 
выстрелом в ногу, они разрушают осно-
вы Евросоюза, — добавил глава кипр-
ского отделения международного дви-
жения русофилов Михаил Филаниотис.

В МИД России заметили, что этот шаг 
продолжает практику политической 
цензуры и Брюссель пренебрегает сво-
ими международными обязательства-
ми по обеспечению плюрализма СМИ. 
По словам официального представите-
ля МИД России Марии Захаровой, Мо-
сква прорабатывает соответствующий 
ответ. «Политика двойных стандартов 
стала неотъемлемой частью европей-
ских структур... Не имея аргументов 
убедить собственных граждан в сво-
ей правоте, как только видят пробле-
мы, блокируют любую альтернативную 
точку зрения, уничтожают свободу сло-
ва, нарушают право на свободное рас-
пространение и получение информа-
ции», — считает председатель Госдумы 
РФ Вячеслав Володин.

Впрочем, в Европарламенте отмеча-
ют: очередные рестрикции Брюсселя 
не приведут к желаемому результату. 
Депутат Европарламента от Франции 
Эрве Жювен уверен, что люди всё рав-
но смогут получать информацию, если 
захотят. При этом подобные шаги лишь 
ухудшают отношения с Россией и от-
даляют перспективу урегулирования 
украинского конфликта.

— Мы знаем, что можем получить до-
ступ к большому количеству инфор-
мации через интернет, обойдя ряд за-
претов, и мы знаем, что в любом случае 
в современном мире информация будет 
распространяться и циркулировать, — 
сказал он «Известиям».

По его словам, подобные решения ЕС 
нацелены в большей степени на то, что-
бы продемонстрировать своему глав-
ному союзнику в лице США и жителям 
стран объединения готовность про-
должать борьбу с Россией. Для Брюс-
селя и Запада в целом это особо важно 
на фоне неудач ВСУ в зоне боевых дей-
ствий и отсутствия эффекта санкций.

Новости

Не углём единым
В Донбассе планируют разрабатывать залежи золота и газа

Сергей Прудников

Р удное золото с запасами в десятки 
тонн. Газ на шельфе Азовского моря. 

Титан, литий, цирконий, которые в свя-
зи с востребованностью их в промыш-
ленности сами на вес золота. «Не только 
угольный регион» — так говорят сегодня 
о Донецком крае, дополнительное изу-
чение недр которого может стартовать 
в рамках государственной программы 
уже в 2025 году. Специальный корреспон-
дент «Известий» узнал, каковы перспек-
тивы добычи новых полезных ископа-
емых в Донбассе и что это может дать 
республике и России.

«Вся таблица Менделеева под наши-
ми ногами», — говорят донецкие геологи. 
И добавляют: долгожданный виток раз-
ведки (первый за последние 30 лет) вы-
зван, во-первых, вхождением в состав 
России и, соответственно, необходимо-
стью изучения перспективных террито-
рий. Во-вторых, тем, что спад пережива-
ет традиционная для региона угольная 
отрасль: резкое снижение добычи, кон-
сервация крупных шахт.

Как рассказал «Известиям» началь-
ник главного управления геологии и ге-
оэкологии ДНР Владимир Лабынцев, по-
сле 1991 года на Украине геологические 
изыскания были прекращены, кро-
ме разве углеводородных материалов. 
В Донецке с 2014-го и по нынешний день 
работа в условиях военных действий 
поддерживалась только на инициатив-
ных началах, целевого финансирования 
не выделялось. Сегодня речь идёт о реа-
лизации крупных проектов, связанных 
с золотом, газом, редкоземельными ме-
таллами. Соответствующие программы 
представлены в Министерство природ-
ных ресурсов РФ.

О залежах золота в Донбассе нача-
ли говорить ещё в XIX веке. Более того, 
некоторые учёные утверждают: зна-
менитое скифское золото, извлечён-
ное археологами из местных курганов 
(включая уникальный шлем, найденный 
в 1988 году в захоронении на территории 
Шахтёрского района), изготавливалось 
именно из местного сырья. Подтверж-
дение тому — 20 золотоносных прояв-
лений, обнаруженных отечественными 
изыскателями в пределах единой геоло-
гической структуры от города Горловки 
до Ростовской области. А также место-
рождение Бобриковское на территории 
современной ЛНР.

Как пояснил «Известиям» началь-
ник отдела геологоразведочных ра-

бот управления геологии республики 
Игорь Павлов, оценённые запасы Бо-
бриковского при глубине отработки 
до 200 м — 6–7 т. Средние показатели — 
4–5 г на тонну (довольно высокие), а мак-
симальные — до 30 г. В 2000-е годы Укра-
ина совместно с австралийской фирмой 
несколько лет разрабатывала его, до-
быв около 40 кг благородного металла.

— Если говорить про ДНР, то наибо-
лее перспективной нам представляется 
золотосодержащая зона в Шахтёрском 
районе — Михайловское рудопроявле-
ние, — рассказал Игорь Павлов. — Пред-
варительное содержание металла в нём 
не менее 1,5 г на тонну. Это тонкоди-
сперсное золото, то есть очень мелкое, 
содержащееся в сульфидах. Подобный 
же тип месторождения, например, от-
крыт в Сухом Логе в Иркутской области, 
на него приходится ориентировочно 28% 
всех золотых запасов России. Современ-
ные технологии позволяют эффективно 
извлекать мелкие драгоценные частицы 
из руды, подвергая её так называемому 
кучному выщелачиванию.

На сегодняшний день по Михай-
ловскому проявлению имеются толь-
ко предварительные результаты поис-
ково-оценочных работ, говорит Павлов. 
Если проект получит добро — начнётся 
его полноценное изучение.

По словам специалиста, преимуще-
ства Донбасса в сфере горной добычи 
по сравнению с той же Сибирью или 
Дальним Востоком — удобное геогра-
фическое расположение, мягкий климат, 
налаженная логистика, наличие кадров 
здесь, на месте, а также развитая инфра-
структура, что не требует дополнитель-
ного вливания средств на строительство 
посёлков, прокладку дорог, ЛЭП и т.д.

Другой проект на повестке в ДНР — 
изучение шельфа Азовского моря. А кон-
кретно прибрежной полосы в 25–30 км. 
Как пояснил «Известиям» Владимир Ла-
бынцев, район с точки зрения добычи 
считается крайне привлекательным. 
Во-первых, море имеет малые глуби-
ны — до 13 м. Во-вторых, на шельфе уже 

открыты и успешно разрабатываются 
месторождения у Таганрога, Джанкоя. 
Всего, по словам специалиста, в аква-
тории Азова выявлено 22 перспектив-
ные углеводородные структуры. Глуби-
на, на которой находят залежи газа при 
бурении морского дна, — 3 км. Выгода 
от собственного голубого топлива для 
Донбасса вполне очевидна — его низкая 
себестоимость. Предполагаемые сро-
ки оценочных работ — 2025–2026 годы.

Важное значение на геологической 
карте Донбасса занимает Шевченков-
ское месторождение лития, что на запа-
де ДНР (ещё одно, поменьше, располага-
ется ближе к Мариуполю). Как пояснил 
«Известиям» ректор Донецкого нацио-
нального технического университета 
Александр Аноприенко, металл этот — 
топливо настоящего и будущего.

— Литий — ключевой элемент при 
производстве аккумуляторов для мо-
бильных устройств, ноутбуков, элек-
тромобилей. При этом масштабы его 
востребованности уже значительно 
превышают масштабы добычи. А цена 
постоянно растёт, — отметил он.

Ещё одно месторождение, которое 
ждёт своего часа, — титаново-циркони-
евых руд на юге республики. Оба метал-
ла относятся к стратегическим высо-
котехнологичным видам минерального 
сырья: титан используется в строитель-
стве подводных лодок, цирконий — 
в космической промышленности.

— Также нужно помнить, что уголь — 
это тоже не вчерашний день, добыча его 
с годами будет только возрастать. Осо-
бенно с выкачиванием разведанного 
природного газа, которого ориентиро-
вочно хватит на ближайшие 50 лет, — до-
бавил Александр Аноприенко. — В Дон-
бассе угольные богатства превышают 
100 млрд т. При этом у нас присутству-
ют все известные его марки, включая 
самый ценный уголь — антрацит, его 
залежи в ДНР оцениваются в 7 млрд т. 
Важным природным элементом явля-
ется также метан, хранящийся в камен-
ных пластах, запасы его сопоставимы 
с угольными и рано или поздно обяза-
тельно станут использоваться.

И Африка очень нужна

Александр Ведруссов

Политолог

Формально от колониальной зависи-
мости Чёрный континент избавился 

ещё в прошлом веке. На деле же бывшие 
западные метрополии лишь изменили 
формы доминирования, не желая от-
пускать африканские страны в свобод-
ное плавание. Лишь в последние годы, 
не в последнюю очередь благодаря воз-
вращению России на континент, неоко-
лониальные практики «белых господ» 
стали нехотя уходить в прошлое.

Запад отчаянно цепляется за остат-
ки былого влияния. Вот только хват-
ка уже не та. Отличный пример тому — 
события в Нигере. Сначала Ниамей 
с позором выгнал французов. Однако 
американцы ещё надеялись сохранить 
военное присутствие в одной из клю-
чевых стран Сахеля. Не тут-то было: 
весной правительство Нигера рас-
торгло соглашение о военном сотруд-
ничестве с США. И в качестве финаль-
ного унижения на американскую базу 
для ударных беспилотников, не дожи-
даясь ухода бывших хозяев, вежливо 
заходят русские. Красота.

Схожая ситуация и в Чаде: амери-
канцы — на выход, русские — добро по-
жаловать. Сначала наши специали-
сты наводят элементарный порядок 
в одной стране. А уже следом пере-
брасывают «миротворческий мостик» 
к её соседям. Например, основатель-
но зафиксировав своё присутствие 
в Центральноафриканской Республи-
ке, в мае этого года РФ помогла раз-
блокировать закрытую более десяти 
лет границу между ЦАР и Чадом. Те-
перь через неё могут перемещаться 
мирные жители обеих стран, тогда как 
раньше — только бандиты.

Налаживание сотрудничества 
африканских стран в сфере транс-
граничной безопасности в целях 

противодействия терроризму и банд-
формированиям — визитная карточ-
ка российского присутствия на кон-
тиненте. Разительный контраст 
с бесстыжей американо-европейской 
ставкой на управляемый хаос. Взры-
вая Ливию «арабской весной», Запад 
не мог не понимать, что тем самым по-
рождает хроническую нестабиль-
ность и к северу, и к югу от Сахары. 
Видимо, расчёт был на то, что нарас-
тающий хаос позволит сохранить за-
висимость Африки от бывших ко-
лонизаторов, не даст континенту 
самостоятельно развиваться с опорой 
на его огромную ресурсную базу.

План Запада был оригинален и дер-
зок, но вот появилась Россия и уже 
в который раз поломала всю игру. Те-
перь весь Чёрный континент точно 
знает: русские придут — порядок на-
ведут. Шаг за шагом будут отбивать 
у бандитов и террористов террито-
рии, на которых теперь можно нала-
живать мирную жизнь. Да, с мягкой 
силой у нашей страны всё ещё получа-
ется так себе. Зато классическая рабо-
тает за двоих. И неплохо справляется 
с поставленными задачами.

А параллельно идут традицион-
ная дипломатия и экономика. В кон-
це 2023-го возобновило деятельность 
наше посольство в Буркина-Фасо, 
а далее ожидается запуск полноцен-
ных дипмиссий в Сьерра-Леоне и Юж-
ном Судане. В Египте вовсю строится 
первая российская АЭС в Африке, то-
варооборот со странами континента 
за прошлый год вырос почти на треть 
и достиг $25 млрд.

Отдельной строкой идут гумани-
тарные поставки зерна в Зимбабве, 
Мали, Сомали и Эритрею. Россия за-
ботится о том, чтобы критически за-
висимый от поставок продовольствия 
континент не страдал от последствий 
конфликта на далёкой Украине. И аф-
риканцы признательны нашей стране 
за такую предусмотрительность.

При этом чрезвычайно важно 
не воспринимать помощь Чёрному 
континенту как сугубо благотвори-

тельную миссию. Африканцы хотят 
разговора на равных, содействия раз-
витию их стран, а не снобистских рас-
суждений о «бремени белого челове-
ка». Именно поэтому русские имеют 
огромное преимущество перед запад-
ными эмиссарами, которые просто 
физически неспособны удержаться 
от высокомерия Мы прекрасно осоз-
наём, что Африка нужна нам не мень-
ше, чем мы Африке. И не собираемся 
читать нотации жителям континента, 
ультимативно указывая им, как дви-
гаться вперёд и с кем дружить. Это, 
как говорится, не наши методы.

На три вещи можно смотреть беско-
нечно: как течёт вода, как горит огонь 
и как рушится геополитическая ар-
хитектура Запада в Африке. Страна 
за страной. Но ничего не сделано, пока 
не сделано окончательно. И францу-
зы, и британцы, и американцы продол-
жат борьбу за западное колониаль-
ное наследство. На днях Байден заявил 
о намерении предоставить Кении ста-
тус страны, являющейся главным пар-
тнёром Североатлантического альян-
са вне НАТО. Да и долговая удавка МВФ 
на шее многих африканских стран ни-
куда не делась. Равно как и аппетиты 
западных корпораций, сделавших ги-
гантские состояния на сверхэксплуа-
тации африканцев.

В ближайшие годы Чёрный кон-
тинент будет ареной накаляющегося 
противостояния между старым и но-
вым миропорядком. В прежней гло-
бальной модели полноценное раз-
витие макрорегиона оказалось под 
фактическим мораторием Запада. Ещё 
в 2013 году тогдашний президент США 
Барак Обама на встрече с молодыми 
лидерами континента недвусмыслен-
но указал на незавидное место Афри-
ки в будущих геоэкономических рас-
кладах: «Если в Африке все повысят 
уровень жизни до такой степени, что 
у каждого будут машина, кондиционе-
ры, большой дом, — планета закипит».

Россия, как и другие потенциаль-
ные центры силы многополярного 
мира, предлагает Африке качествен-
но иной образ будущего. С упором 
на ускоренное развитие и стабиль-
ный рост благосостояния. Помимо су-
губо гуманитарных соображений для 
РФ важно приобрести в лице друже-
ственных африканских стран расши-
ряющийся рынок для нашей высоко-
технологичной продукции. Начиная 
от мирного атома и заканчивая циф-
ровой инфраструктурой.

МНЕНИЕ 

« НЕ ИМЕЯ АРГУ-
МЕНТОВ УБЕ-
ДИТЬ СОБ-

СТВЕННЫХ ГРАЖДАН В 
СВОЕЙ ПРАВОТЕ, БЛОКИ-
РУЮТ АЛЬТЕРНАТИВНУЮ 
ТОЧКУ ЗРЕНИЯ, УНИЧТО-
ЖАЮТ СВОБОДУ СЛО-
ВА, НАРУШАЮТ ПРАВО НА 
РАСПРОСТРАНЕНИЕ И ПО-
ЛУЧЕНИЕ ИНФОРМАЦИИ

могла бы серьёзно осложнить артил-
леристам ВСУ жизнь, — заметил Васи-
лий Дандыкин.

По мнению Владимира Путина, во-
енным конструкторам необходимо 
более активно внедрять современные 
технологии и инновационные реше-
ния, чтобы совершенствовать и улуч-
шать тактико-технические характе-
ристики вооружений с учётом опыта 
их боевого применения. Он также счи-
тает, что нужно эффективнее задей-
ствовать ресурсы «народного ОПК». 
Его роль в спецоперации довольно зна-
чима, согласен зампред комитета ГД 
по промышленности и торговле Алек-
сандр Спиридонов.

— За последние два года у нас поя-
вилось очень много так называемых 
кулибиных — народных мастеров. Ос-
новное преимущество таких разрабо-
ток — скорость взаимодействия про-
изводителей и бойцов. Специалисты 
сами передают устройства на фронт, 
собирают мнения военных и дораба-
тывают образцы, — пояснил он «Изве-
стиям».

�� НАЛАЖИВАНИЕ ЭКОНОМИКИ 
ВООРУЖЁННЫХ СИЛ

Сейчас в зоне СВО российские вой-
ска перехватили инициативу. На этой 
неделе была взята Клещеевка в ДНР, 
упорные бои за которую длились боль-
ше года. На харьковском направлении 
освобождено несколько десятков насе-
лённых пунктов.

— Сейчас там бои идут за город Вол-
чанск. Мы растягиваем силы против-

ника, и он не знает, где ему ждать сле-
дующего удара, — рассказал Василий 
Дандыкин.

При этом особенно важно сегодня 
выстраивать эффективную экономи-
ку вооружённых сил, сказал Владимир 
Путин. В этом вопросе власти делают 
ставку на нового министра обороны 
Андрея Белоусова, который имеет бо-
гатый опыт в решении экономических 
вопросов.

— Мы все понимаем, что при таких 
расходах экономика вооружённых сил, 
являющаяся частью экономики всей 
страны, должна быть выстроена со-
ответствующим образом, с тем что-
бы каждый государственный рубль 
работал эффективно. И эффективно 
не только на нужды вооружённых сил, 
а в целом вписывался бы в экономику, — 
сказал президент.

По словам Александра Спиридо-
нова, главными вопросами остаются 
ценообразование и расчёт рентабель-
ности по гособоронзаказу. От их ре-
шения зависит возможность предпри-
ятий модернизировать производство, 
внедрять новые технологии и обору-
дование, улучшать условия труда 
и повышать экологическую безопас-
ность, выполнять социальные обяза-
тельства перед работниками. К сло-
ву, за последние полтора года свыше 
520 тыс. новых рабочих мест было соз-
дано в оборонно-промышленном ком-
плексе страны, напомнил депутат. При 
этом выпуск гражданской продукции 
предприятиями ОПК остаётся на по-
вестке дня, подчеркнул Владимир Пу-
тин.
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$25 млрд

России и стран Африки в 2023 году

достиг товарооборот

1,5 грамма

содержится в тонне руды 
в Михайловском месторождении ДНР

золота

Президент РФ прибыл с госвизитом 
в Узбекистан 

Р оссийский президент 26 мая приземлился в Ташкенте, где его лично встре-
тил глава среднеазиатской республики Шавкат Мирзиёев. В первый день 

визита президенты посетили парк «Новый Узбекистан». Глава РФ возложил 
венок к монументу Независимости.

  «Новый Узбекистан» — крупнейший парк культуры и отдыха в стране. 
Он был открыт по случаю празднования 30-летия независимости госу-
дарства 31 августа 2021 года. По форме парк напоминает гигантское де-
рево, от которого отходят пять ветвей — они символизируют приоритет-
ные направления стратегии действий по развитию страны. 

  После совместного фотографирования Владимир Путин и Шавкат 
Мирзиёев отправились на неформальную беседу.

  Основная часть программы госвизита запланирована на 27 мая. Пре-
зиденты, в частности, примут участие в первом заседании Совета регио-
нов двух стран. По итогам визита предполагается подписание солидного 
пакета двусторонних документов, уточнили в пресс-службе Кремля.

В 14 раз

боеприпасов с начала спецоперации

вырос выпуск
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На возвратном пути
Россияне теряют 78 млрд в год  
из-за отказа оспаривать покупки

Мария Фрай

В среднем за год россияне теряют 
78 млрд из-за незнания, как оспо-

рить некачественные покупки или 
ошибочные переводы, говорится в со-
вместном исследовании «Тинькофф» 
и общественной организации по защи-
те прав потребителей «Общественная 
потребительская инициатива». Там от-
мечается: более половины опрошен-
ных сталкивались с ситуациями, когда 
нужно вернуть деньги за товар или не-
верный перевод. Однако лишь 16% зна-
ют о сервисах оспаривания операций 
через банк. Если человек обнаружил 
недостатки в изделии, он может потре-
бовать вернуть деньги, обменять товар 
или исправить проблему, рассказали 
в пресс-службе Роспотребнадзора. 
В этом году также появилась возмож-
ность опротестовать такие операции 
по СБП. Как получить компенсацию 
при неудачной покупке, ошибочном 
переводе или из-за действий мошен-
ников — в материале «Известий».

�� КАК ЧАСТО РОССИЯНЕ 
ПЫТАЮТСЯ ОСПОРИТЬ 
ПОКУПКИ

Россияне могли бы в среднем за год 
дополнительно возвращать 78 млрд 
рублей за некачественные покупки 
и ошибочные трансакции, говорится 
в исследовании «Тинькофф» и «Обще-
ственной потребительской инициати-
вы». Там опросили более 5 тыс. клиен-
тов кредитных организаций.

Более половины опрошенных стал-
кивались с ситуациями, когда нужно 
оспорить покупку или трансакцию, 
причём 24% из них — за последний год, 
отмечается в исследовании.

Сейчас лишь 16% граждан знают 
о сервисах, которые позволяют оспо-
рить операции через банки. При этом 
среди клиентов «Тинькофф», знако-
мых с этой системой, за прошлый год 
90% обратившихся смогли успешно 
вернуть деньги за неудачные покупки 
и другие переводы. Средний чек воз-
мещения составил 10,5 тыс. рублей.

Чаще всего (в 88% случаев) люди 
сталкиваются с проблемами из-за нека-
чественных товаров или услуг. Напри-
мер, когда магазин продал сломанные 
наушники или авиакомпания отменила 
рейс. Ещё 20% респондентов попадают 
в ситуации с ошибочными переводами. 
Например, из-за ошибки в реквизитах 
при отправке. А 12% опрошенных стол-
кнулись с необходимостью оспорить 
онлайн-покупку, которую не соверша-
ли. В основном такое происходит, когда 
данными карты завладели мошенники.

При этом в случае неуспешной по-
купки каждый пятый опрошенный 
не пытался оспорить её в магазине 
(21%). При ошибочных переводах или 
мошенничествах ничего не предпри-
нимал почти каждый третий (31%).

Среди основных причин, почему 
люди не пытаются вернуть деньги, — 
нежелание тратить силы, признание 
своей вины и уверенность, что полу-
чить компенсацию не удастся, отме-
чается в исследовании «Тинькофф». 
Некоторые клиенты также считают, 
что это слишком сложно, или же они 
не знают, куда обратиться.

Проблема потери средств из-за не-
знания, как оспорить трансакции, 
действительно значительна, подчер-
кнул директор по стратегии ИК «Фи-
нам» Ярослав Кабаков. По его словам, 
необходимо улучшать информиро-
ванность населения о правах потре-
бителей и сервисах, которые позво-
ляют вернуть деньги.

Однако в последние годы росси-
яне начинают всё чаще обращать-
ся за компенсацией в случае нека-
чественного товара или неверного 
перевода, отметил эксперт. По его 
словам, это связано с повышением 
финграмотности и улучшением сер-
висов поддержки со стороны банков.

«Известия» запросили крупней-
шие кредитные организации, как ча-
сто потребители обращаются за воз-
вратом средств. В 2023 году сервисом 
ВТБ для этого воспользовались 75 тыс. 
клиентов, сообщили в пресс-службе 
банка. Там уточнили, что россияне 
запросили обратно около 800 млн 
рублей. Каждое второе обращение 
получилось решить в пользу потре-
бителя.

В этом году также появилась воз-
можность опротестовать опера-
ции по СБП, добавили в ВТБ. За счёт 
этого объёмы обращений клиентов 
за возвратом денег выросли пример-
но на 20%.

�� КАК ВЕРНУТЬ ДЕНЬГИ 
ЗА НЕКАЧЕСТВЕННЫЙ ТОВАР 
ИЛИ НЕВЕРНЫЙ ПЕРЕВОД

Российский закон о защите прав по-
требителей считается одним из самых 
сильных в мире, подчеркнула эксперт 
проекта Народного фронта «За права 
заёмщиков» и платформы «Мошелов-
ка» Александра Пожарская.

Если человек обнаружил недо-
статки в товаре (которые продавец 
не оговорил), то он может потребо-
вать вернуть деньги, заменить изде-
лие на аналогичное или другую модель 
с перерасчётом цены, рассказали «Из-
вестиям» в пресс-службе Роспотреб-
надзора. Там добавили: потребитель 
также вправе запросить незамедли-
тельно устранить недостатки това-
ра или возместить расходы на их ис-
правление.

Для этого можно обратиться в мага-
зин, пояснила Александра Пожарская. 
По её словам, на маркетплейсах тоже 
есть сервисы для разрешения споров.

Если же организация отказывается 
выполнять требование потребителя, 
то с жалобой можно обратиться в Рос-
потребнадзор, добавили в службе.

С неверным переводом ситуация 
сложнее, отметила Александра Пожар-
ская. Она пояснила: если ошибку обна-
ружили до проведения банком транс-
акции, то достаточно будет заявления 
о возврате средств. Однако если деньги 
уже ушли в другую кредитную органи-
зацию, то процедура может затянуться.

Банк не может самостоятельно от-
менить перевод, пояснили в пресс-
службе ВТБ.

В этом случае финорганизация от-
правителя будет обращаться к банку 
получателя средств. А тот — к самому 
получателю с просьбой вернуть день-
ги, рассказала Александра Пожарская. 

Если тот отказывается перечислять 
обратно «случайные» деньги, то от-
правитель может обратиться в поли-
цию с заявлением о хищении и в суд 
с иском о неосновательном обогаще-
нии, уточнила эксперт.

В случае мошенничества клиент 
также должен сообщить об этом в банк 
и при необходимости подать заявление 
в полицию, рассказал Ярослав Кабаков 
из ИК «Финам».

Как отмечает Олег Павлов, предсе-
датель «Общественной потребитель-
ской инициативы», нарушения, кото-
рые происходят на потребительском 
рынке, ежегодно приводят к десят-
кам и сотням тысяч судебных разби-
рательств и жалоб в уполномоченные 
органы. И это только официально за-
регистрированные цифры.

Одновременно развиваются не-
добросовестные и мошеннические 
практики, связанные с выманивани-
ем у граждан денежных средств под 
различными предлогами.

Доля возврата украденных де-
нег кредитными организациями 
в 2023 году выросла почти в два раза 
по сравнению с предыдущим, следу-
ет из данных ЦБ. Однако она всё ещё 
очень мала и составляет всего 8,7% 
(1,4 млрд рублей).

В конце июля вступит в силу закон 
об операциях без согласия клиента. 
Банк обязан будет возместить человеку 
деньги, если кредитная организация до-
пустила перевод средств на мошенни-
ческий счёт, который находится в спе-
циальной базе ЦБ. Сделать это придётся 
в течение 30 дней с момента получения 
заявления от пострадавшего.

Документ также вводит двухднев-
ный период охлаждения — в это время 
банк не будет переводить деньги на по-
дозрительный счёт.

Параллельно на импорт
Почему в России уменьшилось количество ввезённых автомобилей

A  — Причём такая тенденция 
наблюдается как у дилер-

ских центров, так и у частных продав-
цов, — отметил Аркадий Григорьев.

Первые звоночки сокращения ко-
личества автомобилей, ввезённых па-
раллельным импортом, начали фик-
сировать в январе-феврале, отметил 
эксперт. Это было связано с насыще-
нием дилерских складов и продажей 
накопившихся остатков.

О снижении интереса компаний 
к таким машинам говорит и стати-
стика выдачи заключений об оценке 
единичного транспортного средства 
(ЗОЕТС), отметил руководитель дилер-
ского направления автомобильного 
маркетплейса FRESH Евгений Житну-
хин. ЗОЕТС — это документ, подтверж-
дающий, что транспортное средство 
безопасно для эксплуатации на рос-
сийских дорогах.

— За два месяца 2024 года количество 
выданных ЗОЕТС составило всего око-
ло 4,5 тыс., хотя в сентябре 2023-го вы-
дали 40 тыс. таких документов, — рас-
сказал «Известиям» Евгений Житнухин.

«Известия» направили запрос 
в Минпромторг, попросив разъяснить, 
зафиксировало ли ведомство падение 
интереса дилеров к ввозу автомобилей 
параллельным импортом.

Опрошенные «Известиями» экспер-
ты считают, что отказ от ввоза автомо-
билей с помощью механизма параллель-
ного импорта связан с ужесточением 

правил расчёта утильсбора и сложно-
стями с обслуживанием таких машин.

С 1 апреля 2024 года правитель-
ство ужесточило контроль над вво-
зом автомобилей из стран Евразий-

ского экономического союза. Оттуда 
импортировались машины с занижен-
ной таможенной стоимостью за счёт 
более низких налогов. Теперь же при 
ввозе таких автомобилей дилер или 
покупатель должен оплатить разни-
цу в цене, которая входит в утильсбор.

— Несмотря на повышение утильсбо-
ра, стоимость таких автомобилей сни-

зилась на 13%, — отметил Даниил Шку-
рыгин. — Но запрет на льготный импорт 
машин через страны ЕАЭС даст о себе 
знать, и цены пойдут вверх.

В марте 2024 года «Известия» пи-
сали, что россиянам стали массо-
во приходить требования о доплате 
300–840 тыс. рублей утилизационно-
го сбора за машины, ввезённые по па-
раллельному импорту. Федеральная 
таможенная служба рассчитала 
их по коммерческим ставкам — как 
для автомобилей, ввозимых дилерами.

На сокращение параллельного им-
порта машин повлиял и запрет Мин-
промторга на ввоз брендов, которые 
официально представлены в России. 
Он вступил в силу 1 октября 2023 года.

— В первую очередь это коснулось 
таких брендов, как Chery, Haval, Geely, 
Voyah, Exeed, и других, — напомнил Ар-
кадий Григорьев. — Кроме того, разни-

Экономика и бизнес

Приточное время
A Средняя величина тако-

го остатка в течение года — 
примерно 1–1,5 трлн рублей. Это су-
щественная сумма, поэтому Минфин 
заинтересован в том, чтобы эти день-
ги не лежали мёртвым грузом и при-
носили доход.

— Традиционный способ исполь-
зования остатков средств бюджета 
на счетах в казначействе — это депо-
зиты в банках, — уточнил Александр 
Абрамов.

Банки уже могут продавать Минфи-
ну ценные бумаги — для них это сдел-
ки прямого РЕПО, а для министерства, 
которое потом вернёт вложенные в это 
средства, это обратное РЕПО. Основ-
ной объём обеспечения по таким сдел-

кам — облигации федерального займа 
(ОФЗ), уточнили в пресс-службе Фе-
дерального казначейства. Также это 
могут быть еврооблигации Минфина, 
выпущенные в иностранной валюте, 
и ипотечные бонды АО «Дом.РФ».

Теперь предлагается позволить ФК 
дополнительно зарабатывать на та-
ких сделках. Например, казначейство 
может дать какому-либо банку деньги 
и взять в качестве залога ценные бу-
маги, объяснил Александр Абрамов. 
После этого с помощью нового ме-
ханизма тот же самый банк сможет, 
не дожидаясь срока возврата по дого-
вору, за дополнительную плату занять 
часть из этих активов, если это потре-
буется. Допустим, чтобы к определён-

ной дате пополнить резервы и выпол-
нить нормативы ЦБ по ликвидности. 
Всё это позволяет пользоваться остат-
ками средств в казне более эффектив-
но, заключил эксперт.

— Внедрение нового инструмента 
позволит бюджетам разных уровней 
бюджетной системы РФ получить до-
полнительные доходы, а кредитным 
организациям — удовлетворить свои 
потребности в высоколиквидных ак-
тивах за счёт привлечения на баланс 
ценных бумаг, — сообщили в пресс-
службе Минфина.

При этом проводить такие опера-
ции казначейство сможет только с си-
стемно значимыми организациями, 
с которыми до этого уже заключались 
сделки РЕПО. В перспективе такое 
ограничение может быть снято, уточ-
нили в пресс-службе Минфина.

В Федеральном казначействе «Из-
вестиям» уточнили, что в 2023-м ему 
удалось заработать на операциях РЕПО 
274 млрд рублей, а с начала 2024-го — 
146 млрд. Это достаточно крупная 
сумма. Для сравнения: на нацпроект 
«Международная кооперация и экс-
порт» в этом году государство выде-
лило 138 млрд рублей.

Дополнительно Федеральное казна-
чейство сможет зарабатывать на сделках 
нового типа РЕПО примерно по 200 млрд 
рублей в год, оценила доцент базовой ка-
федры финансового контроля, анализа 
и аудита Главного контрольного управ-
ления города Москвы РЭУ имени Г.В. Пле-
ханова Юлия Коваленко. На сумму будут 
влиять объёмы свободных бюджетных 

средств, которые получится задейство-
вать в подобных операциях, а также срок 
выдачи банкам ценных бумаг.

Дефицит бюджета в первом квар-
тале 2024-го составил 0,6 трлн рублей, 
а по итогам года он может достичь 1,4–
1,5 трлн, сообщил министр финансов 
РФ Антон Силуанов. Он может уси-
литься из-за дополнительных расхо-
дов на инициативы из февральского 
послания президента Федерально-
му собранию и указа о национальных 
целях развития и национальных про-
ектах, отметила глава отдела макро-
экономического анализа ФГ «Финам» 
Ольга Беленькая. В целом на год запла-
нированы расходы бюджета в 36,6 трлн 
рублей, а дефицит — в 1,6 трлн.

У многих автомобилистов возникли трудности с об-
служиванием машин, так как дилерам сложно рабо-
тать без поддержки производителей, особенно в во-
просе приобретения запчастей

Банк обязан будет 
возместить человеку 
деньги, если кредитная 
организация допустила 
перевод средств на мо-
шеннический счёт
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146 млрд

поступило в бюджет от операций 
РЕПО с начала года

рублей
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Рынок оказался под давлением сни-
жения акций «Газпрома», который 

формирует около 10% индекса Мос-
биржи, сообщили аналитики ФГ «Фи-
нам». На прошлой неделе стало из-
вестно, что компания не выплатит 
дивиденды за 2023-й, поэтому её бу-
маги подешевели на 15%, опустившись 
до уровня 134,4 рубля за акцию к пятни-
це, — это минимум с начала 2018 года.

Кроме того, цены на нефть Brent 
обновили минимумы с февраля 
и рискуют опуститься к самым низ-
ким значениям с начала этого года — 
в район $75–77 за баррель, отметила 
аналитик ИК «Велес Капитал» Еле-
на Кожухова. При этом в целом мас-
сового оттока средств из акций не на-
блюдается — рынок поддерживает 
ди видендный сезон, заключили экс-
перты.

В понедельник совет директо-
ров «ФосАгро» рассмотрит финансо-
вые результаты компании за первый 
квартал 2024 года и, возможно, предло-
жит решение по дивидендам, сообща-
ют в «Финаме». Это решение способно 
повлиять на стоимость акций химиче-
ского холдинга.

В среду энергетическая компания 
«РусГидро» поделится результатами 
по МСФО за первый квартал 2024-го, 
рассказали в «Финаме». Помимо того 
МФК «Займер» проведёт годовое общее 
собрание акционеров (ГОСА), по ито-
гам которого может утвердить размер 
дивидендов за 2023 год.

В четверг «Аэрофлот» опубликует 
результаты по МСФО за первый квар-
тал 2024 года, сообщила эксперт по фон-
довому рынку «БКС Мир инвестиций» 
Анна Кокорева. Кроме того, 30 мая — по-

следний день для попадания в реестр 
акционеров с правом на получение ди-
видендов алмазодобывающей компа-
нии «Алроса», уточнили в «Финаме».

В пятницу пройдёт повторное ГОСА 
Мосбиржи, в повестке которого будет 
вопрос утверждения дивидендов, рас-
сказали в «БКС Мир инвестиций». Так-
же 31 мая станет последним днём для 
покупки акций сети магазинов муж-

ской одежды Henderson с дивиденда-
ми за первый квартал и энергетиче-
ской компании «Интер РАО» за 2023 год.

На этой неделе рубль будет тор-
говаться по курсу 89,7–91,5 за доллар, 
97,5–99,5 за евро и 12,35–12,55 за юань, 
прогнозируют в «Финаме». Индекс 
Мосбиржи будет двигаться в диапа-
зоне 3350–3400 пунктов, предполага-
ют в «БКС Мир инвестиций».

Игровые поставки
Продажи консолей с января выросли почти вдвое

Валерий Кодачигов

Россияне стали активно скупать игро-
вые приставки. Их продажи за пер-

вые четыре месяца года в сравнении 
с аналогичным периодом 2023-го вы-
росли на 70%, до 580 тыс. штук, под-
считали в «М.Видео — Эльдорадо». Это 
подтверждают и другие ритейлеры. Вы-
ручка от продаж консолей может ока-
заться рекордной за последние не-
сколько лет, прогнозируют эксперты. 
Во многом такое увеличение — след-
ствие снижения цен на популярные де-
вайсы, которые за пару лет сократились 
более чем на 40%, говорят аналитики. 
По их словам, рынок приставок уже на-
сыщен и, чтобы продать довольно спец-
ифичные устройства, приходится сни-
жать цены.

За первые четыре месяца 2024 года 
в России было продано около 580 тыс. 
игровых приставок — почти на 70% боль-
ше, чем за аналогичный период 2023-го. 
Растут и продажи консолей в деньгах, 
отметили в «М.Видео — Эльдорадо».

— При сохранении такой тенденции 
мы прогнозируем, что общий объём 
продаж консолей в 2024-м составит 
не менее 40 млрд рублей и станет ре-
кордным показателем за последние 
несколько лет. Предыдущий макси-
мальный объём рынка в деньгах был 
отмечен в 2023-м и достиг 24 млрд руб-
лей, — отметили в пресс-службе объе-
динённого ритейлера.

В качестве причин роста там на-
звали доступность приставок на рын-

ке, широкий выбор моделей и раз-
нообразие ценового предложения. 
Наравне с рынком консолей актив-
но растут и продажи игр, добавили 
в пресс-службе ритейлера. Наиболь-
шей популярностью в этом году поль-
зуются Grand Theft Auto V Premium 
Edition, Red Dead Redemption 2 и Mortal 
Kombat 11.

По итогам первых четырёх месяцев 
реализация приставок достигла пико-
вых показателей за последние четыре 
года, сообщили в пресс-службе «Си-

тилинка». Денежный оборот по ито-
гам января–апреля вырос в сравнении 
с 2023-м на 69%. Сопоставляя данные 
с 2022-м и 2021-м, увеличение оборо-
та в деньгах составило 78 и 89% соот-
ветственно.

Помимо этого увеличилось и коли-
чество заказов на консоли — в сравне-
нии с первым кварталом 2023 года этот 
показатель поднялся на 54%, подсчита-
ли в компании. Рост продаж игровых 
приставок на рынке произошёл у он-
лайн-продавцов, которые смогли пред-
ложить привлекательные цены для по-
купателей, добавили в «Ситилинке».

По данным «Авито», в первом 
квартале по сравнению с тем же пе-
риодом прошлого года значительно 
увеличились продажи консолей по-
пулярных марок. Так, системы бренда 
Steam в первые три месяца покупали 
в 2,3 раза чаще, сообщили «Извести-
ям» в компании. Это касается и реали-
зации устройств Sony — на 54%. Также 
произошёл рост интереса к Nintendo 
и Xbox — их в первом квартале поку-
пали чаще на 47 и 33% соответствен-
но, рассказали в «Авито».

В Wildberries отметили рост про-
даж консолей в деньгах за пер-
вые четыре месяца 2024 года на 73%. 
В компании отмечают: спрос связан 
с большим количеством предложе-
ний от продавцов из России, Казах-
стана и Китая, добавили в компании. 
Из-за высокой конкуренции цены 
снижаются.

— Так, стоимость PlayStation 5 с дис-
ком с начала года снизилась более 
чем на 10 тыс. рублей (сейчас она сто-
ит около 43 тыс.). Больше всего растёт 
спрос именно на приставку от Sony, 
но и на другие консоли от Microsoft, 
Nintendo и иных вендоров он также 
увеличивается, — сообщили предста-
вители онлайн-площадки.

Продажи таких гаджетов на Ozon 
показали очень высокий рост отно-
сительно рынка — на 300% год к году 
на основании первых четырёх полных 
месяцев, сообщили в пресс-службе 
маркетплейса. Больше всего поль-
зовались спросом консоли от Valve 

(средний прирост — 800%). На такой 
результат повлияло то, что бренд 
только поступил на рынок в нача-
ле 2023 года, также интерес подстег-
нул выпуск новых моделей с OLED-
экранами.

— Продажи PlayStation вырос-
ли на 400% за счёт промопрограмм 
от Ozon и опять же выпуска новых 
slim-версий. Также хорошую динами-
ку показывают консоли от Nintendo — 
на 220%, — отмечают представители 
Ozon.

Рост спроса на приставки связан 
с традиционным повышением продаж 
всех игровых девайсов в первые ме-
сяцы года, считают в «Авито». В пери-
од новогодних праздников у гейме-
ров есть больше свободного времени 
на своё хобби. Кроме этого гаджет — 
популярный подарок на День защит-
ника Отечества, добавили в «Авито». 
В 2024-м фактором увеличения ин-
тереса к консолям также стала хо-
лодная погода в апреле и начале мая, 
которая была отмечена в разных ре-
гионах: россияне проводили больше 
времени дома, полагают представи-
тели маркетплейса.

Экономика и бизнес

Утилизационный сбор — это обязательный платёж, который уплачива-
ют импортёры, производители и покупатели автомобилей за финанси-
рование будущей утилизации транспортного средства.
Стоимость утильсбора зависит от того, для каких целей импортируется 
автомобиль. Для личного пользования установлены льготные коэффи-
циенты утильсбора: 0,17 — для машин до трёх лет и 0,26 — старше трёх лет. 
Таким образом, сбор составляет 3,4 тыс. и 5,2 тыс. рублей соответствен-
но. Для коммерческого использования тарифы гораздо выше.
С 29 октября 2023 года правительство повысило их до 63,95. И стоимость 
утильсбора для дальнейшей перепродажи на одну машину начинается 
от 300 тыс. рублей и может доходить почти до 1,3 млн.

Справка «Известий»
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ца в стоимости между автомобилями 
из параллельного импорта и офици-
альным предложением моделей с сер-
висной поддержкой от производителя 
и заводской гарантией заметно сокра-
тилась или вовсе исчезла.

Выравнивание цен привело к тому, 
что автомобили параллельного импор-
та перестали быть привлекательными 
для потребителей.

Автомобили, привезённые парал-
лельным импортом, сложно обслужи-
вать, отметил Евгений Житнухин.

— У многих автомобилистов возник-
ли трудности с обслуживанием машин, 
так как дилерам сложно работать без 
поддержки производителей, особенно 
в вопросе приобретения запчастей, — 
подчеркнул эксперт.

Проблема коснулась не только 
ушедших из России брендов, но и ки-
тайских марок.

— Автодилеры не имеют доступов 
и возможностей качественно обеспе-
чить нового владельца мастер-акка-
унтом, русификацией, установкой 
сим-карты, — рассказала «Известиям» 
управляющий директор Frank Auto 
Ирина Франк. — Они также не облада-
ют диагностическим сервисным обору-
дованием и возможностью обновлять 
программное обеспечение автомобиля.

У многих дилеров нет запасов запча-
стей для таких машин, и они не могут 
предоставить покупателю официаль-
ную гарантию, которая сегодня ком-
пенсируется силами собственного сер-
виса или страховыми продуктами, что 
не решает вопросы с ремонтом.

В январе 2024 года «Известия» пи-
сали об отказе дилеров обслуживать 
китайские автомобили, ввезённые па-
раллельным импортом. Проблема кос-
нулась марок Geely, Exeed и Li Auto.
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Среднее — по стране
В России растёт количество бюджетных мест в колледжах

Любовь Лежнева

П риём на бюджетные места в кол-
леджах постепенно растёт — в этом 

учебном году за среднее профессио-
нальное образование не платят 739 тыс. 
человек (60,62% от общего числа сту-
дентов), сообщили «Известиям» в Мин-
просвещения. Это на 14,7 тыс. учащих-
ся больше, чем годом ранее. Какие 
направления в колледжах самые по-
пулярные и почему в Госдуме пред-
лагают сделать среднее профессио-
нальное образование бесплатным для 
всех — в материале «Известий».

В этом учебном году среднее про-
фессиональное образование решили 
получить 1,22 млн человек. При этом 
у молодых людей всё больше шансов 
учиться бесплатно.

— Ежегодно растёт приём на бюд-
жет: в 2023 году увеличение соста-
вило 14,7 тыс. человек (всего приём 
на бюджет — 739 тыс. человек, или 
60,62% от общего приёма студентов). 
Больше всего приём за счёт бюдже-
та (всех уровней) увеличен в регио-
нах: Москва — на 3816 принятых, Пе-
тербург — на 1221; Новосибирская 
область — на 907; Томская область — 
на 853; Ленинградская область — на 835 
принятых, — рассказали «Известиям» 
в пресс-службе Минпросвещения.

Ведомству поручили разработать 
прогноз потребности в кадрах на сред-
несрочный период. В нём учтут техно-
логическое развитие экономики и ре-
ализацию инвестпроектов, а также 
изменение рынка труда. Когда оцен-
ка ситуации будет готова, Минпро-
свещения вместе с региональными 
министрами образования скоррек-
тирует количество бюджетных мест.

Сейчас бесплатно чаще всего учат-
ся на медсестёр (39,3 тыс. человек), 
программистов (36,4 тыс.) и поваров 
(25,1 тыс.). Кроме того, многие хотят 
стать специалистами по техобслужи-
ванию и ремонту двигателей (24,1 тыс.) 
и сварщиками (22,7 тыс.). На платной 

основе чаще всего поступают на юри-
спруденцию и экономику.

Растёт популярность самого сред-
него профессионального образования. 
Ранее Минпросвещения сообщало, что 
в начале нулевых колледжи и техни-
кумы выбирали только 10–12% вы-
пускников 9-х классов. Но по итогам 
2022 года их число увеличилось до 60%. 
Среди одиннадцатиклассников 30% 
учеников тоже выбирали этот путь. 
Из выпускников колледжей и техни-
кумов в 2022-м трудоустроились более 
70%, заявляла ранее вице-премьер Та-
тьяна Голикова.

В России действует проект «Про-
фессионалитет». В него, в частности, 
входит создание образовательно-про-
изводственных центров: внедряются 
новые программы, ориентированные 
на потребности отраслевых рынков 
труда и конкретных компаний. Сегод-
ня в проекте работает 1,6 тыс. пред-
приятий, к 2030 году их количество 
должно вырасти до 6 тыс. По данным 
Татьяны Голиковой, в 2024-м почти 
138 тыс. молодых выпускников «Про-
фессионалитета» впервые пополнят 
ряды высококвалифицированных спе-
циалистов. Ожидаемый уровень тру-
доустройства по итогам проекта оце-
нивается в 85%.

Сейчас в парламенте обсуждают 
возможность сделать среднее профес-
сиональное образование доступным 
для всех. Спикер Госдумы Вячеслав 
Володин на заседании нижней пала-
ты 13 мая заметил: бесплатное обра-
зование в колледжах может позитив-

но отразиться на проблеме дефицита 
кадров. По его словам, из-за платного 
обучения государство теряет людей, 
которые могли бы стать квалифици-
рованными рабочими.

— У нас есть в высшей школе как 
бюджетные места, так и платные — всё 
понятно. Но когда у нас есть платные 
отделения в средних профессиональ-
ных образовательных учреждениях, 
для того чтобы человек получил про-
фессию, наверное, это неправильно. 
Может быть, всё-таки эту тему вы-
нести на обсуждение, для того чтобы 
вместе с коллегами по ней определить-
ся, — заметил председатель ГД.

Идею поддерживают в профильном 
комитете верхней палаты. Сейчас про-
исходит бюджетирование на ближай-
шие три года, а также по предложению 
Владимира Путина прорабатывается 
финансовый план на шесть лет, заме-
тила в беседе с «Известиями» зампред 
комитета Совета Федерации по нау-
ке, образованию и культуре Екатери-
на Алтабаева. Если инициатива будет 
поддержана, её могут реализовать уже 
с 2025 года.

— Это очень важный вопрос. У нас 
значительно выросло число моло-
дых людей, которые выбирают кол-
леджи. Нам нужны профессионалы, 
которые будут работать в отраслях 
промышленности и в целом в эконо-
мике страны. Всё, что сейчас может 
сделать государство, особенно в части 
материальной поддержки как самих 
колледжей, так и тех молодых людей, 
которые туда поступают, — это самое 
нужное и правильное дело, — сказа-
ла сенатор.

Notная грамота
Мошенники пользуются интересом  
к новой криптовалюте Telegram

Иван Черноусов, Мария Колобова

К иберпреступники обратили вни-
мание на интерес пользователей 

к новой криптовалюте Not, связан-
ной с Telegram, рассказали «Извести-
ям» специалисты по информационной 
безопасности. За последние два меся-
ца в мессенджере появилось несколь-
ко сотен сообщений, связанных с пред-
ложением купить или продать её, также 
были зарегистрированы и специальные 
домены. Кроме того, злоумышленники 
предлагают потенциальным инвесто-
рам «скидки» и «выгодные предложе-
ния» по приобретению цифровых ак-
тивов. А это опасно уже тем, что такие 
«вкладчики» могут лишиться денежных 
средств, предупреждают эксперты.

Мошенники начали эксплуатиро-
вать интерес пользователей интернета 
к новой криптовалюте Not, связанной 
с Telegram. С начала апреля по середи-
ну мая в мессенджере появилось не-
сколько сотен предложений купить 
или продать новый альткоин (так назы-
вают ответвления от основного циф-
рового актива), рассказали «Извести-
ям» специалисты по информационной 
безопасности.

— Также обнаружены домены с ис-
пользованием слова Notcoin, которые 
потенциально могут быть использова-
ны для фишинга. В апреле был зареги-
стрирован 61 такой домен, с начала мая — 
67, — сообщил руководитель BI.ZONE 
Brand Protection Дмитрий Кирюшкин.

Как рассказал «Известиям» поль-
зователь популярного криптофорума, 
на одном из интернет-порталов он на-
шёл предложение приобрести альтко-
ин со скидкой 50%. Он перевёл деньги 
на карту предполагаемому владель-
цу активов, но в итоге их не получил.

— Листинг Not привлёк огромное 
внимание пользователей Telegram, 
с учётом того что по акции обладатели 
другого цифрового актива — Ton — мог-
ли получить бесплатно. Этим восполь-
зовались и злоумышленники, которые 
предлагали якобы получить монету 
«со скидкой» — потенциальная ауди-
тория огромна, от нескольких сотен 
до нескольких тысяч человек, — оценил 
руководитель департамента инфор-
мационно-аналитических исследова-
ний компании T.Hunter Игорь Бедеров.

Корреспондент «Известий» так-
же наткнулся на призыв купить Not 
в Telegram со ссылкой на сайты, яко-
бы связанные с криптовалютой. По-
добные сообщения появлялись в круп-
ных и небольших каналах, а их авторы 
были подписаны иностранными име-
нами вроде Eric Mendez.

— По такой ссылке находятся пред-
ложения продать монеты и ввести 
реквизиты карты или кошелька для 
перевода денег либо, например, пред-
ложение купить их по низкой цене, 

чтобы заработать после выхода ва-
люты на биржу, — предупредил веду-
щий кейс-аналитик ГК InfoWatch Эликс 
Смирнов.

Также сайт по фишинговой ссыл-
ке собирает данные о пользовате-
ле — откуда он подключается, через 
какие устройства, что вводит в стро-
ке поиска и формах на сайте и так да-
лее. Эта информация потом использу-
ется для целевых атак на конкретных 
держателей криптовалюты, чаще все-
го с очень крупными суммами, преду-
предил эксперт.

— Такие истории стали появляться 
на взлёте биткоина, когда злоумыш-
ленники вели предварительный сбор 
информации и целенаправленно охо-
тились за обладателями крупных ко-
шельков. В случае с Not ценность моне-
ты ещё непонятна, но в качестве задела 
на будущее такой сбор данных вполне 
вероятен, — добавил Эликс Смирнов.

Мошенники регулярно исполь-
зуют актуальную повестку в своих 
схемах, и листинг Notcoin не стал ис-
ключением. По этой теме зафиксиро-
вано несколько десятков спам-писем 
за последние сутки, отметил руково-
дитель группы защиты от почтовых 
угроз «Лаборатории Касперского» Ан-
дрей Ковтун.

В таких сообщениях получате-
лям предлагается как можно быстрее 
оформить предпродажу монет, при 
этом счётчик времени в письме под-
талкивает действовать не раздумывая, 
подчеркнул специалист.

Мошенничество на рынке крипто-
валюты не редкость — потенциальных 
«инвесторов» в первую очередь при-
влекает возможность получить повы-
шенную прибыль в кратчайшие сроки, 
говорит директор краудлендинговой 
платформы Nibble Invest Ольга Малю-
гина.

Общество

Счёт уместен

A В ней отмечается: в пери-
од сдачи многоквартирно-

го дома в эксплуатацию размер платы 
определяется застройщиком и управ-
ляющей организацией и, как правило, 
не имеет финансово-экономического 
обоснования.

«Зачастую собственники помеще-
ний выражают недовольство из-за не-
обоснованного завышения стоимости 
услуг. Также отсутствует правовое ре-
гулирование расчёта размера платы, 
если срок действия договора между 
застройщиком и управляющей ор-
ганизацией истёк, а орган местного 
самоуправления не провёл конкурс 
по выбору новой УК», — говорится в по-
яснительной записке к законопроекту.

— Самый острый вопрос — порядок 
определения стоимости таких услуг. 
Владельцы квартир жалуются на нео-
боснованное их завышение. Законопро-
ектом предлагается определять размер 
платы за содержание общего имущества 
в доме не только с учётом предложений 
управляющей организации, но и на ос-
новании техдокументации на здание. 
Такой подход наиболее объективен, 
он должен предотвратить установле-
ние необоснованного размера платы, — 
пояснил «Известиям» один из авторов 
законопроекта Владимир Кошелев.

Документом также предлагается 
в составе техдокументации на жилой 
дом передавать и инструкцию по экс-
плуатации, где будут рекомендации 
по содержанию и ремонту имущества, 
сроки службы отдельных элементов 
и иные сведения, добавил ещё один 
автор законопроекта, глава комите-
та ГД по строительству и ЖКХ Сергей 
Пахомов.

Кроме того, законопроектом при-
водятся к единообразию положения 
ст. 162 Жилищного кодекса. В част-
ности, до одного года увеличивается 
срок действия договора управления 
домом, заключаемого застройщиком 
с УК. Сейчас это три месяца, в то вре-
мя как собственники жилья могут са-
мостоятельно выбрать новую УК толь-
ко спустя год.

— Временный характер управления 
такими объектами на первый взгляд 
вполне оправдан. Сразу после сдачи 
дома в эксплуатацию новосёлы дела-
ют ремонты, а застройщик устраняет 
недочёты, которые люди обнаружива-
ют уже после приёмки квартир, — пояс-
нил Владимир Кошелев.

По его словам, в этот период образу-
ется огромное количество строитель-
ного мусора, а «временная УК» работает 
с такой нагрузкой, с которой на посто-

янной основе готовы работать далеко 
не все.

— Проблема в том, что отведённый 
на всё это трёхмесячный срок — очень 
оптимистичный. Практика показыва-
ет: основная масса жильцов заканчи-
вают ремонты и заселение не раньше 
чем через шесть месяцев, а полностью 
заселённым дом становится пример-
но через год. Поэтому мы разработали 
законопроект, которым увеличиваем 
с трёх месяцев до одного года допусти-
мый срок действия договора управле-
ния зданием, — пояснил депутат.

В пресс-службе Минстроя «Извести-
ям» сообщили, что в настоящее время 
законопроект парламентариев рассма-
тривается министерством.

— Вопросы оказания жилищно-ком-
мунальных услуг являются наиболее 
чувствительными и социально значи-
мыми для граждан, в этой связи данный 
законопроект и подобные инициативы 
требуют детальной проработки и ана-
лиза, — пояснили в ведомстве.

Исполнительный директор Ассоциа-
ции управляющих и эксплуатационных 
организаций в жилищной сфере Татья-
на Гоцуленко заявила, что поддержи-
вает законопроект в части увеличения 
сроков управления домами, однако но-
вое определение цены услуг ей не со-
всем понятно.

— Кто будет вести этот расчёт стои-
мости с учётом этой технической доку-
ментации? Будет ли это УК, застройщик 
или кто-то ещё? Согласятся ли по этим 
расценкам работать УК? В целом, ко-
нечно, это звучит красиво — новому 
дому требуется меньше затрат на со-
держание, но как это будет реализова-
но на практике? — задалась вопросом 
представитель бизнеса.
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16 мая состоялся листинг (выход 
на биржу) Not. Она представля-
ет собой ответвление от крип-
товалюты Ton, которую созда-
ли разработчики Telegram, она 
построена на схожих техноло-
гиях. На момент написания ма-
териала курс составлял 42 ко-
пейки за одну монету.

Справка «Известий»
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1,22 млн

решили в этом году получить среднее 
профессиональное образование

человек

Запутаться в Сити
Как столичный деловой центр оказался связан с уголовным миром

Иван Петров

Б ашни Москва-Сити стали символом 
успешности для россиян и гостей 

столицы. Но финансовый хаб помимо 
бизнесменов облюбовали и афери-
сты разных мастей: мошенники, воры 
и даже грабители. В последние годы де-
ловая жизнь в этой части города ста-
ла ещё активнее, а криминалитет, дей-
ствующий в данной зоне, — агрессивнее. 
Группировки промышляют обманными 
схемами с криптовалютой, но не брез-
гуют и откровенной уголовщиной. Пре-
ступники каких мастей облюбовали вы-
сотки на западе столицы, «Известиям» 
рассказал московский полицейский.

�� ОПЕРАЦИЯ «СКВОЗНЯК»

Почти 18 млн рублей потерял предпри-
ниматель из Подмосковья, мечтавший 
по выгодному курсу купить старые 
доллары. О такой возможности биз-
несмен узнал из интернета и приехал 
вместе с личным водителем в башню 
«Москва». На 29-м этаже его встретил 
мужчина восточной внешности и пред-
ложил пройти в кабинет. В помещении 
он взял $200 тыс. в руки и сообщил, что 
ему нужно переместиться в сосед-
ний офис, чтобы пересчитать наличку. 
Больше потерпевший менеджера не ви-
дел. Ущерб составил 17,440 млн рублей. 
По словам источника «Известий», такой 

способ обмана на жаргоне называет-
ся «сквозняк». Он был широко распро-
странён в конце прошлого столетия, 
но с появлением систем типа «Безо-
пасный город» и цифровизации поис-
ка преступников по внешности стал не-
популярным у злоумышленников.

На самом деле этот вид хищения ни-
куда не пропадал все эти годы, просто 
заявление по поводу такого объёма де-
нег напишет далеко не каждый постра-
давший, рассказал источник в право-
охранительных органах.

— Потерпевшие, как правило, сами 
являются участниками теневой эко-
номики. Большинство из тех, кто про-
ворачивает огромные суммы в на-
личных, замешаны в коррупционных 
схемах по выводу денег с госзаказов 
либо в схемах по уходу от налогов, — 
поделился спикер.

По его словам, офисы под «сквозняк» 
оформляются в том числе дистанци-
онно. Преступники для этих целей ис-
пользуют документы дропов и левые 
аккаунты.

�� ХОРОВОД «СЛЕПЫХ» 
СООБЩНИКОВ

Большую популярность набирает схе-
ма с дополнительным заработком, ко-
торую активно используют на раз-
личных этажах башен Москва-Сити. 
У организаторов этого надувательства 

есть доступ к анкетам соискателей ра-
боты. Их люди обзванивают потенци-
альных жертв, обещают солидный 
допдоход — 70–100 тыс. рублей «за вне-
сение данных в специальное приложе-
ние». Об этом соискателю рассказы-
вают обаятельные девушки во время 
онлайн-собеседования. Дальше идёт 
длительная игра, которая иногда соче-
тается с подобием курсов или мастер-
классов. Суть проста: человека правда-
ми и неправдами уговаривают внести 
личные (или заёмные) средства на счёт 
в аккаунте и начать играть. В лучшем 
случае он лишается собственных 
средств, в худшем — оказывается дол-
жен банкам. На днях почти 2,6 млн руб-
лей таким образом потеряла житель-
ница подмосковного Королёва — она 
внесла сумму на виртуальный счёт по-
сле уговоров потенциального работо-
дателя. Вывести деньги из приложения 
не получилось.

Привлечь за такого рода манипу-
ляции организаторов и исполните-
лей непросто. Даже своих сотрудни-
ков комбинаторы используют часто 
вслепую. Доходит до смешного, при-
знаётся оперативный сотрудник сто-
личной полиции.

— В некоторых случаях пострадавшие 
обращаются к нам за помощью, предо-
ставляют фото своего «партнёра» и «на-
ставника». Мы устанавливаем человека, 
и оказывается, что он такая же жертва, 

как и тот, кто потерял деньги от этих 
инвестиций. Например, была девушка, 
она тоже «инвестировала» и «училась» 
играть на бирже. В какой-то момент 
её переключили на работу по обуче-
нию вновь прибывших, она проводи-
ла с ними собеседования по WhatsApp 
(принадлежит Meta, признана в РФ экс-
тремистской организацией, её деятель-
ность запрещена. — «Известия»). Одним 
из них и оказался наш потерпевший, — 
рассказал источник.

А роль кукловода доказать крайне 
сложно, так как инвестирование в циф-
ровые активы российским законода-
тельством не регламентировано. Выхо-
дит, что человек самостоятельно берёт 
на себя риски.

�� КРИПТОБАЗАРНЫЕ ВОРЫ

Львиная доля преступлений в Москва-
Сити — это махинации с криптовалю-
той. «Известия» уже писали о право-
вых проблемах, которые способствуют 
криминализированности этой сферы 
финансовых отношений. Помимо про-
белов в законе союзниками мошенни-
ков остаются алчность и неграмот-
ность самих пострадавших.

— Виртуозы продвижения в соцсетях 
научились вовлекать в эти игры людей, 
абсолютно не интегрированных в фи-
нансовый мир. Естественно, такой че-
ловек — идеальный подопытный кро-
лик. Проводники в мир криптовалюты 
позиционируют себя экспертами. Ча-
сто они идут на хитрость — умножают 
первый взнос, чтобы человек почув-
ствовал, насколько легко может озо-
лотиться, — комментирует собесед-
ник издания.

По словам эксперта, в начале мая 
почти 4 млн рублей сбережений сто-
личного стоматолога-терапевта до-
стались «брокеру» и его сообщникам, 
которые обещали вложить средства 
в перспективные криптовалюты 
на различных площадках. Злоумыш-
ленник убедил обналичить средства 
со всех карт и приехать в башню «Фе-
дерация», чтобы внести их на различ-
ные платформы через расположенные 
там обменники. Другого начинающего 
брокера аферисты убедили ради игры 
на бирже взять кредит под залог един-
ственной квартиры, ущерб составил 
более 6 млн рублей.
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Зоя Игумнова

Д ля взыскательной столичной пуб
лики привезли самый любимый 

спектакль питерского зрителя — балет 
«Дон Кихот», написанный Минкусом 
по мотивам сюжета романа Серван
теса о странствующем рыцаре и его 
оруженосце Санчо Пансе. Весёлый, 
динамичный, красочный спектакль 
Мариинского театра с блистатель
ным составом сорвал десятиминут
ные овации поклонников. «Известия» 
побывали в Большом театре и восхи
тились мастерством и музыкально
стью артистов из Северной столицы.

�� 32 ФУЭТЕ ИЛИ БОЛЬШЕ

Парковка перед Большим театром 
была занята в основном автомоби-
лями с питерскими номерами. По-
клонники балетной труппы Мари-
инки приехали в Москву поддержать 
своих кумиров. Главной звездой, ко-
торую так жаждал увидеть и столич-
ный зритель, был премьер Мариин-
ки, корейский танцовщик Кимин 
Ким. А также ждали его блистатель-
ную партнёршу Ренату Шакирову. 
Их герои Базиль и Китри — главные 
в этой истории странствий Дон Ки-
хота (Сослан Кулаев) и Санчо Пансы 
(Александр Фёдоров). Основой сю-
жета стал лишь один эпизод из мно-
гочисленных приключений идаль-
го. В балете рассказывается история 
о несостоявшейся свадьбе богача Га-
маша (Дмитрий Пыхачов) с краса-
вицей Китри, возлюбленной дере-
венского юноши Базиля. Увидев раз 
экспрессивную пару Ким — Шакиро-
ва, в неё невозможно не влюбиться. 

Столько в них страсти и огня! Для ба-
лета, чьё действие разворачивается 
в испанской Барселоне, эти качества 
артистов очень подходят. Когда Ре-
ната Шакирова исполняла 32 фуэте, 
зрители сбились со счёта. Танцов-
щица набрала такую скорость, что 
выполнила их больше.

Гастроли в Москве стали ответ-
ным шагом на визит балетной труп-
пы Большого театра в Мариинку. 
В начале мая ГАБТ показал в Санкт-
Петербурге «Спартака» на музыку 
Арама Хачатуряна. Балет в хореогра-
фии Юрия Григоровича называют 
блокбастером Большого. Либретто 
писалось им в расчёте на Большой 
театр, но спустя годы партитура Ара-
ма Хачатуряна была принята к по-
становке в Ленинградском театре 
оперы и балета имени Кирова, ны-
нешней Мариинке. А балет «Дон Ки-
хот» Людвига Минкуса тесно связан 
как с московской сценой, для кото-
рой он был создан в 1900 году Алек-
сандром Горским по мотивам однои-
мённого балета Мариуса Петипа, так 
и с петербургской, где продолжи-
лась его жизнь. В 1902-м спектакль 
был перенесён в Мариинский театр. 
Многолетнее сотворчество главных 
сцен Питера и Москвы не останавли-
вается и сейчас. А «Дон Кихот» укра-
шает московскую и петербургскую 
афиши. В Большом постановку Ма-
риинки в последний раз показали 
в 1998 году — более четверти века 
назад. И вот благородный идальго 
со своим оруженосцем и влюблён-
ные Китри и Базиль с новыми звёз-
дами вновь на главной сцене страны.

Каждую вариацию Кимин Кима 
и Ренаты Шакировой публика встре-

чала овациями. А их драматический 
талант проявился в сцене на площа-
ди у кабачка Лоренцо. Неудачное 
сватовство богача к Китри и разы-
гранное самоубийство Базиля. Пока 
все в шоке и льют слёзы, находчивый 
юноша подаёт знаки невесте, что 
он жив и всё так же влюблён. Кимин 
Ким блистательно мимикой и же-
стом рассказывает историю свое-
го героя. А Рената Шакирова соче-
тает детскую непосредственность, 
дерзость и хрупкость. В какие-то мо-
менты она даже чем-то напоминает 
великую балерину Большого театра, 
народную артистку СССР Екатери-
ну Максимову.

�� КАК ПРИНЯЛИ

Зрители в антракте живо обсужда-
ли постановку. Те, кто видел «Дон 
Кихота» в версии труппы Большо-
го, считали, что у кордебалета Ма-
риинки очень цветастые костюмы. 
Но такими их задумал великий рус-
ский художник Константин Коро-
вин. По хранящимся в архиве театра 
эскизам и сохранившимся первым 
костюмам в 2019 году в мастерских 
восстановили их до мельчайших де-
талей.

Есть ещё одно зримое отли-
чие. В постановке ГАБТа в одной 
из сцен Дон Кихот появляется вер-
хом на коне. В версии Мариинки 
он странствующий пешком рыцарь.

В гастрольных спектаклях было 
три состава артистов. В главных 
партиях кроме Кимин Кима и Рена-
ты Шакировой заняты Надежда Ба-
тоева и Филипп Стёпин, Виктория 
Терёшкина и Тимур Аскеров. За ди-

рижёрским пультом всех показов — 
Арсений Шупляков.

С момента подорожания билетов 
в Большом, которое началось с это-
го года, доступность балета для его 
почитателей теперь под вопросом. 
Партер на «Дон Кихота» стоил 30 тыс. 
против 15 тыс. прежде. Занят он был 
очень нарядной публикой, а некото-
рым из прелестниц надо было ещё 
и охранникам билеты приобретать, 
так кололи глаза отблески бриллиан-
тов. Попав впервые в Большой, мно-
гие из первых рядов сделали фаль-
старт, рванув в буфет и на перекур 
раньше, чем окончился первый акт. 
Артисты выходили на поклон, смотря 
в спины спешащим к выходу. Но вот 
ведь в чём сила искусства — следую-
щие два акта зрители уже не вскаки-
вали с мест раньше времени, а ждали 
выхода исполнителей главных пар-
тий. Крики «Браво!» раздавались уже 
не только с галёрки, но и из партера.

Питерской балетной труппе ещё 
десять минут стоя аплодировали 
зрители. Ренате Шакировой и Ки-
мин Киму можно было не уходить 
со сцены, а только делать реверан-
сы и поклоны. Такой тёплый приём — 
хороший знак того, что ещё 20 лет 
не придётся ждать, чтобы увидеть 
Мариинский театр на московской 
сцене. Уже в июне в Большом в рам-
ках гастролей будут представле-
ны масштабные оперные полотна: 
«Жизнь за царя» Глинки в год 220-ле-
тия со дня рождения композитора 
(12–14 июня), а также «Пуритане» 
Беллини (20, 23 июня) и «Гугеноты» 
Мейербера (19, 21, 22 июня), премье-
ры которых совсем недавно отгре-
мели в Петербурге.

«Юра, мы всех победили»
В Канне выиграл фильм с российскими актёрами — в «Аноре» главные роли исполнили Марк Эйдельштейн, Юра Борисов и Дарья Екамасова

Сергей Сычёв, Канн

С енсация, которой никто не ждал: 
фильм Шона Бейкера «Анора» по

лучил «Золотую пальмовую ветвь» 
на Каннском кинофестивале, самую 
престижную награду в мире авторско
го кино. По его сюжету капризный сы
нок русского миллионера крутит роман 
с эскортницей в США и даже женится 
на ней. Но, когда об этом узнают в Мо
скве, у молодожёнов начинаются про
блемы. Среди главных фаворитов фе
стиваля «Анору» почти никто не называл, 
хотя картина получила много положи
тельных отзывов. О ней и других резуль
татах смотра — в репортаже «Известий».

�� НЕ ЖДАЛИ

На протяжении всего фестиваля со-
хранялась интрига — непонятно было, 
кого может предпочесть жюри под ру-
ководством Греты Гервиг. Разумеет-
ся, в середине конкурсной програм-
мы возник всеобщий фаворит «Эмилия 
Перес» Жака Одиара. Это замечатель-
ный и очень актуальный мюзикл, 
но при этом всё же неоднозначный 
шедевр. Следовательно, стоило ожи-
дать сюрпризов.

В течение всего фестиваля крити-
ки спорили друг с другом и с рейтин-
гом журнала Screen Daily. На крупных 
смотрах это авторитетное ежедневное 
издание собирает крупных критиков 
из разных стран и просит оценивать 
просмотренные конкурсные фильмы. 
Так вот, в рейтинге Screen «Эмилия Пе-
рес» как раз получила скромные оцен-
ки, зато долгое время в топе была «Ано-
ра» Шона Бейкера, где главные роли 
сыграли Марк Эйдельштейн и Юра 
Борисов, а на втором плане очень эф-
фектно показали себя Дарья Екамасо-
ва и Алексей Серебряков.

Под конец же фестиваля Screen 
сначала поддержал как всегда су-
перстильное кино «Большое путеше-
ствие» Мигела Гомиша, потом впол-
не скромный индийский фильм «Всё, 

что мы представляем как свет», кото-
рый был ценен индийским антуражем 
и игрой двух главных актрис, а напо-
следок отдал первенство «Семени свя-
щенного инжира» Мохаммада Расуло-
фа. Этот фильм вообще очень ждали, 
и не просто так фестиваль поставил 
его на последний день: Расулоф на-
кануне смотра бежал из Ирана, там 
он приговорён к тюремному сроку.

При этом профессионалы на фести-
вале называли и много других веро-
ятных претендентов на победу. Среди 
них «Виды доброты» Йоргоса Ланти-
моса, «Поколение романтиков» китай-
ского режиссёра Цзя Чжанкэ, «Ученик» 
Али Аббаси — блестяще стилизован-
ный под кино 1970-х рассказ о нача-
ле карьеры Дональда Трампа, «Саван» 
Дэвида Кроненберга, тяжеловесный, 

но очень красивый «Парфенопа» Пао-
ло Соррентино, ироничный боди-хор-
рор «Вещество» Корали Фаржа с Деми 
Мур — по количеству названий мож-
но судить о том, насколько пёстрым 
и многообразным получился фести-
валь. Кстати, существенно, что доволь-
но большое количество фильмов с него 
куплено для российского проката.

Но, как можно понять, главным во-
просом было то, выберет жюри поли-
тический жест или «чистое искусство», 
а если всё же жест, то в поддержку чего 
именно. Ясно было лишь то, что ничего 
не получит мультфильм «Самый цен-
ный груз» Мишеля Хазанавичуса, по-
тому что он про холокост и про то, как 
надо оставаться людьми. Эту анима-
цию умышленно поставили на один 
день с картиной Расулофа, но понятно, 

что для многих такая история как крас-
ная тряпка. Публика на показе хмыка-
ла и демонстративно выходила из зала. 
Впрочем, мультфильм не шедевр и вре-
менами подменяет мастерство сенти-
ментальностью, но под занавес фести-
валя сделать такое гуманистическое 
послание людям Канну было важно.

При этом руководство смотра и ад-
министрация Канна сделали всё воз-
можное, чтобы минимизировать 
скандалы на ивенте. Были сведены 
к минимуму любые лозунги за и про-
тив чего бы то ни было, а анонсиро-
ванная забастовка сотрудников фе-
стиваля прошла незамеченной для его 
участников в полукилометре от всего 
действа. В это время все были на утрен-
них показах, о произошедшем публи-
ка узнала потом из новостей.

�� ЧЕРЕЗ ТЕРНИИ К ЗВЁЗДАМ

В начале церемонии жёлтые буквы 
на экране поплыли в космическую 
бездну. Текст пародировал «Звёзд-
ные войны», только действие про-
исходило на Круазетт. Всё потому, 
что на церемонии должен был полу-
чить приз за вклад в кинематограф 
Джордж Лукас, он же должен был вру-
чать главный приз фестиваля — такая 
традиция. 

Такое начало сразу настрои-
ло на сюрпризы, они и пошли один 
за другим. Приз за лучший сценарий 
получил фильм «Вещество» Корали 
Фаржа. Картина, которая наверня-
ка в этом году получит очень много 
зрительского внимания во всём мире. 
Деми Мур играет там стареющую ки-
нозвезду, которая устала бороться 
с культом молодости в шоу-бизнесе 
и решила поучаствовать в таинствен-
ном эксперименте. В результате него 
она получила молодой клон (его игра-
ет Маргарет Куолли), но по услови-
ям опыта женщинам надо еженедель-
но меняться телами, иначе обе могут 
умереть. Естественно, начинается со-
перничество, а там и до трагедии не-
далеко. В фильме есть настолько на-
туралистичные сцены, что многим 
зрителям в зале становилось плохо, 
по жанру это боди-хоррор, но также 
сатира и комедия.

Приз за лучшую женскую роль вы-
дали сразу четырём актрисам филь-
ма «Эмилия Перес» — его получили 
Карла Гаскон, Селена Гомес, Зои Сал-
дана и Адриана Пас, хотя на сцену вы-
шла только Гаскон. Она произнесла 
большую речь на испанском, адресо-
ванную во многом режиссёру: «Спа-
сибо за страсть, креативность, ты луч-
ший режиссёр в мире, Жак Одиар! Вив 
ля Франс!» Жак Одиар, впрочем, чуть 
позже вышел на сцену получать приз 
жюри. Он поблагодарил своих актрис 
и со слегка странной усмешкой жюри, 
потому что, скорее всего, рассчитывал 
на главный приз.

Награду за лучшую мужскую роль 
получил Джесси Племонс, фильм 
«Виды доброты» Йоргоса Лантимо-
са. Это решение показалось несколь-
ко странным на фоне приза актрисам 
«Эмилии Перес», ведь «Виды» — это 
сборник новелл, в котором Племонс 
и другие актёры сыграли разные роли 
в каждой истории. И Эмма Стоун явно 
была обескуражена, она сидела в зале 
и была расстроена.

Специальный приз жюри достал-
ся иранскому режиссёру Мохаммаду 
Расулофу. «Семя священного инжира» 
рассказывает о судье, у которого на-
чался серьёзный конфликт с семьёй, 
а проблемы на службе превратили его 
почти в войну. Зал аплодировал Расу-
лофу стоя.

Классик немецкого кино Вим Вен-
дерс вручил приз за лучшую режиссу-
ру португальскому гению Мигелу Го-
мишу. «Большое путешествие» вряд ли 
лучше его прошлых картин, но в этот 
раз нашлось жюри, которое его оцени-
ло по достоинству. В фильме рассказы-
вается история о том, как сто лет назад 
английский джентльмен бегает по всей 
Юго-Восточной Азии, спасаясь от не-
весты, которая едет к нему из Англии, 
чтобы обязательно выйти замуж. Ве-
роятно, воспоминания о её специфиче-
ской манере смеяться не дают ему за-
держаться ни в одном городе, и везде 
его настигает её очередная телеграмма, 
что, дескать, еду к тебе, милый, и сюда. 
Половину фильма мы следуем за ним, 
а потом ещё половину — за ней, при этом 
Гомиш монтирует сцены приключений 
с реальными кадрами, снятыми в этих 
странах сегодня, а ещё — со спектакля-
ми, снами и другими впечатлениями.

Культура

Актёры Карен Карагулян, Юрий Борисов, Майки Мэдисон, Шон Бейкер (режиссёр), Марк Эйдельштейн и Ваче Товмасян  
на фотоколле фильма «Анора»

Испанские страсти
«Дон Кихот» Мариинки сорвал овации в Большом — балетная труппа  
главного театра Петербурга приехала с гастролями в Москву
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Наказание за осторожность

Валерий Газзаев

Бывший главный тренер ЦСКА  
и сборной России 

Э тот сезон складывался слишком не-
предсказуемо, чтобы лишить нас 

фее ричной развязки. В Краснодаре игра-
ли чемпионский матч, а титул выцарапал 
«Зенит». Что это было? И как вообще ста-
ло возможным? Допускаю, что в такой 
сценарий изначально не верили даже 
в команде Сергея Семака: когда не всё 
зависит от тебя и нужно постоянно огля-
дываться на результат «Динамо», это не-
просто. Когда пропускаешь от «Ростова» 
за 36 минут до финального свистка — тя-
жело вдвойне.

Да, это самый уязвимый и сырой со-
став в эпоху Семака, который впер-
вые набрал так мало очков, перезимо-
вал на втором месте и перед финишем 
получил расклады, при которых чем-
пионский кубок повезли в Краснодар, 
а не на «Газпром Арену». Но кто скажет, 
что победа незаслуженная? Поверь-
те моему опыту: чемпионами случай-
но не становятся. Турнирная табли-
ца — зеркало всего сезона. Поздравляю 
«Зенит», руководство клуба, главного 
тренера. Было тяжело. Но тем приятнее 
осознание итоговой победы. Всё сло-
жилось в пользу клуба из Петербурга.

Если говорить о матче в Краснода-
ре, то всё по делу. Хозяева при мощ-
нейшей поддержке зрителей сыгра-
ли достаточно активно, агрессивно. 
Правда, бело-голубые дважды попали 
в штангу. Но по совокупности момен-
тов, считаю, «Краснодар» всё же был 
интереснее, содержательнее впереди.

Очень слабый матч провели важные 
игроки «Динамо» — Фомин и Карра-
скаль. От них ждали гораздо большего 
креатива. Поэтому Тюкавин и остал-
ся на голодном пайке. Его крайне редко 
выводили на ударную позицию. Плюс 
защита хозяев довольно плотно дей-
ствовала против Константина.

Такой шанс был у бело-голубых, 
но сложилось ощущение, что «Дина-

мо» вышло играть на ничью. В подсо-
знании футболистов сидела мысль — 
нам хватит и очка. Отсюда такая 
осторожная игра в первом тайме. По-
чти все садились в оборону. Тот же Тю-
кавин опускался довольно глубоко.

По ощущениям, Бителло должен 
был играть с первых минут. Не знаю, 
почему Марцел Личка оставил его 
в запасе. Вы же видели, как оживи-
лась игра после появления бразильца 
на поле. Весь креатив исходил от него! 
Зачем же его было беречь на второй 
тайм? Не вписался в план А, был в пла-
не Б? Не знаю... Поздновато его выпу-
стили. Повторю своё предположение. 
Динамовцы начали встречу с мыс-
лью — лишь бы не пропустить. Нель-
зя в таких решающих матчах играть 
на ничью, даже если она тебя устраи-
вает! Так чемпионами не становятся! 
Играешь на ничью — заведомо проиг-
рываешь. Тут ещё и пресса, наверное, 
повлияла.

Многие писали, что чемпионство 
у «Динамо» практически в кармане... 
Шанс-то был реальнейший. Но бело-
голубым надо было просто с первых 
минут играть с позиции силы, а не вы-
жидать.

За «Краснодар» тоже обидно. Но что 
поделать. Это футбол. Хочется отме-
тить экс-тренера команды Владимира 
Ивича, который заложил фундамент, 
выстроил игру команды. «Быки» за-
служивали золота, но сами упустили 
свои шансы, которых «Зенит» подарил 
предостаточно.

Лучший тренер сезона? Тут двух 
мнений быть не может. Семак. Шесть 
раз подряд команда выиграла чемпио-
нат. Это достижение, это искусство! 
Поздравляю Сергея Богдановича! 
Этот сезон был самый сложный для 
него за эти шесть лет, но он всё равно 
вышел победителем.

Лучший игрок? Назову троих: Кас-
сьерра, Кордоба и Тюкавин.

РПЛ напрямую покидают «Сочи» 
и «Балтика». По сочинцам всё было 
понятно ещё неделю назад, да и вы-
лет Калининграда предсказуем. Когда 
«Балтика» вышла в высший дивизион, 
надо было проводить очень серьёзную 
трансферную политику, приобретать 
семь-восемь новичков. Но они реши-
лись на масштабную селекцию толь-
ко зимой. Почему?! Тут вопросы надо 
задавать не только главному трене-
ру, но и менеджменту. Опоздали с уси-
лением на полгода... Непонятно теперь, 
с каким настроением «Балтика» сыгра-
ет в финале Кубка. В стыках оказались 
«Пари НН» и «Урал». Отдельно стоит 
сказать про «Нижний Новгород».

Вам эта история не напоминает 
то, что происходило в «Химках» после 
очень странного увольнения Сергея 
Юрана? Подмосковный клуб потом по-
стоянно менял тренеров... и вылетел! 
«Пари НН» пригласил серба Сашу Илича. 
И что, разве стало лучше? Какие резуль-
таты? Две ничьи и два поражения... По-
моему, всё-таки необдуманное реше-
ние руководства клуба. Возможно, оно 
тоже будет стоить им вылета из РПЛ.

Спорт

«Без тренера ни с кем не подпишу  
и не расторгну контракт»
Генменеджер «Торпедо» Вадим Аверкин — о селекции клуба, отношениях  
с Ларионовым, уходе из «Адмирала» и слухах о конфликте с Тамбиевым

Алексей Фомин  

В нынешнее межсезонье КХЛ гром-
кие события произошли в нижего-

родском «Торпедо». Пост генерально-
го менеджера покинул Максим Гафуров, 
собиравший эту команду и ставший со-
автором успеха позапрошлого сезона, 
когда при Игоре Ларионове она уверен-
но вышла в плей-офф, прошла во вто-
рой раунд и поразила хоккейную Рос-
сию ярким атакующим стилем игры. 
В следующем сезоне результаты ухуд-
шились, а сам клуб оказался в центре 
нескольких скандалов.

Уход Гафурова только умножил слу-
хи о его конфликте с главным трене-
ром, набиравшим всё большую власть 
в клубе. В итоге экс-генменеджер был 
назначен заместителем губернато-
ра Нижегородской области по спор-
ту, а в «Торпедо» его сменил бывший 
игрок команды Вадим Аверкин, ранее 
работавший в «Адмирале» и «Дизеле».

Больше года назад «Адмирал» при 
нём сенсационно дошёл до второго ра-
унда плей-офф, чего ранее не смог сде-
лать ни один дальневосточный клуб. 
Но осенью на фоне неудачных резуль-
татов Аверкин был уволен. По слухам, 
на это повлияли разногласия с глав-
ным тренером Леонидом Тамбиевым.

В интервью «Известиям» Аверкин 
рассказал о работе с двумя тренера-
ми, стиле игры команд, комплектова-
нии «Торпедо» и о том, насколько тя-
жело привозить игроков на Дальний 
Восток.

Вы не работали в КХЛ более полуго-
да. Как раз в этот период лига утверди-
ла календарь следующего сезона. Те-
перь он будет завершаться в конце мая, 
а не в конце апреля. Вам как такое но-
вовведение?

В условиях отсутствия чемпиона-
та мира и слишком долгого бездей-
ствия наших игроков это в принципе 
положительное решение. Я его под-
держиваю. Считаю хорошим решени-
ем продлить сезон КХЛ до мая. Думаю, 
и болельщикам это будет интересно, 
так как сокращается период, когда на-
род живёт без хоккея.

Почему осенью прошлого года вы по-
кинули «Адмирал»? Насколько верны 
слухи о конфликте с Тамбиевым, в ре-

зультате которого вместо вас пришли 
лояльные ему менеджеры?

Вы знаете, я уже перелистнул эту 
страницу. Всё это давно прошло. Мож-
но сказать, я это всё забыл. Поэтому 
не считаю нужным бередить эту исто-
рию. У меня новый этап. И все мысли 
только о «Торпедо».

В феврале я разговаривал с губерна-
тором Приморского края Олегом Ко-
жемяко, объяснявшим продление кон-
тракта с Тамбиевым тем, что раньше 
в подборе игроков были задействова-
ны менеджеры, а надо, чтобы этим за-
нимался тренер. Тут намёк не на вас?

Не знаю. Я скажу так: никакого 
конфликта с Тамбиевым у меня точ-
но не было. Просто ситуация так сло-
жилась, что всё равно кто-то должен 
был ответить за плохие результаты 
прошлого сезона. Ну вот так полу-
чилось.

Говорят, что «Адмирал» хорошо зарабо-
тал на Никите Серебрякове за счёт того, 
что прошлой весной он не ушёл в СКА, 
а переподписал контракт с вашим 
тогдашним клубом и только осенью 
за компенсацию отправился в Питер.

Там даже не в этом дело. Никто фи-
нансовой выгоды в уходе Серебряко-
ва в СКА не искал. Главное, что мы по-
теряли первого номера, сильнейшего 
вратаря сезона КХЛ, чья игра была 
очень большим залогом успеха «Ад-
мирала» в позапрошлом чемпиона-
те. На нём очень многое строилось. 
Мы от его ухода больше потеряли, чем 
приобрели.

Какие позиции требуют усиления 
в «Торпедо»?

Мы уже оговаривали это с Иго-
рем Николаевичем Ларионовым. Че-
тыре позиции — я считаю, что нуж-
ны два нападающих и два защитника. 
По одному из них для первой брига-
ды большинства. Нужны ребята хоро-
шего уровня, уже сформировавшиеся. 
Желательно чуть постарше, чем вся 
нынешняя команда. Чтобы немнож-
ко привнесли опыт, показывали, как 
нужно относиться к делу, и делали ре-
зультат.

Уход вашего предшественника Макси-
ма Гафурова породил вопросы отно-
сительно того, как вообще генменед-
жер нынешнего «Торпедо» способен 
сосуществовать с Игорем Ларионо-
вым. Сформировался даже стереотип, 
что необходимо быть обслуживающим 
персоналом главного тренера, который 
всё замкнул на себя.

На самом деле это далеко не так. 
С Игорем Николаевичем я уже имел 
две беседы. В принципе считаю, что 
мы нашли общий язык. Не согласен 
с вами, что буду каким-то обслужи-
вающим персоналом. Я думаю, мы бу-
дем сообща принимать решения, смо-
треть в одну сторону и, надеюсь, у нас 
всё получится.

Гафуров тоже так думал. По крайней 
мере в успешный позапрошлый сезон 
«Торпедо» он был в восторге от Ларио-
нова.

Не совсем так. Я немного знаю, 
как они работали. Ни в коем случае 
не хочу Максима Романовича крити-
ковать. Тем более знаю его лично, на-
хожусь с ним в хороших отношениях. 
Мы к тому же земляки — оба из Дзер-
жинска. Но знаю, что там был ряд под-
писаний, которые не нравились Ларио-
нову. А я всегда работаю с тренером. 
Никого без него не подпишу и не рас-
торгну контракт ни с кем из игроков. 

Сергей Подушкин 

В торая ракетка России Андрей Руб-
лёв начал выступление на «Ролан 

Гаррос» с победы, в четырёх сетах пе-
реиграв Таро Даниэля из Японии. Увы, 
его почин не смогли поддержать рос-
сиянки. Напомним, в основную сет-
ку пробились 15 наших соотечествен-
ниц, но буквально через два часа после 
старта грунтового турнира «Большого 
шлема» наша «армада» уже недосчита-
лась Вероники Кудерметовой и Марии 
Тимофеевой. Кудерметова в двух сетах 
уступила Марии Боузковой из Чехии, 
а Тимофеева, блеснувшая на Australian 
Open 2024, в двух партиях проиграла 
китаянке Ван Яфань. Не смогла взять 
ни сета и Диана Шнайдер: наша моло-
дая надежда проиграла француженке 
Хлоэ Паке. О том, чем ещё запомнил-
ся старт этого турнира, — в нашем ма-
териале.

�� ГРОМКИЕ РУГАТЕЛЬСТВА

Рублёв, как известно, ни разу не прохо-
дил на «Больших шлемах» дальше чет-
вертьфинала, но титул на «Мастерсе» 
в Мадриде вкупе с победой в столице 
Испании над Карлосом Алькарасом по-
неволе заставил экспертов включить 
россиянина в расширенный список фа-
воритов. Хотя в целом назвать грунто-
вый сезон для Андрея успешным слож-
новато — да, в Мадриде всё сложилось 
в лучшем виде, однако на «Мастерсах» 
в Монте-Карло и Барселоне Рублёв вы-
летал уже на старте, а в Риме выиграл 
только один матч.

Впрочем, слабое выступление 
в Риме было во многом предсказуемо: 
в Мадриде Андрей выступал на фоне 
болезни и очень сильно измотался. По-
нятно, что последняя пара недель по-
шла ему на пользу в плане восстанов-
ления, что он признал и сам, сообщив, 
что полностью выздоровел. Но стар-
товый матч на «Ролан Гаррос» против 
японца Таро Даниэля всё равно вну-
шал определённые опасения. Японец 
вёл в личных встречах с россиянином 
на грунте (2:1).

Даниэль занимает 80-е место в рей-
тинге ATP, прежде он никогда не заби-
рался в топ-50 и на турнирах «Большо-
го шлема» не блистал. Первый сет это 
подтвердил. Андрей взял его на клас-
се, и казалось, что он добьётся легкой 
победы. Однако впечатление было об-
манчивым. Мало того, в третьем гейме 
этого сета Даниэль имел шесть брейк-
пойнтов. К счастью, Андрей отыгрался 
и взял подачу эйсом. После чего отве-
тил Таро любезностью на любезность — 
не реализовал в шестом гейме тройной 
брейк-пойнт. В десятом гейме на пода-

че соперника Рублёв упустил три сет-
бола. Он постепенно начал заводить-
ся и вскоре на тай-брейке сыграл ниже 
своего уровня, позволив сопернику 
сравнять счёт по партиям.

В дебюте третьего сета россиянин 
и вовсе потерял самообладание, вновь 
не взяв в выгодной ситуации подачу 
Даниэля. Швыряние ракетки, громкие 
ругательства — всё это вряд ли улуч-
шало его игру. Хорошо, что этот пе-
риод продлился недолго. В третьем 
гейме Рублёв взял-таки подачу сопер-
ника, сделал решающий брейк, а сет 

взял даже не на подаче, а на приёме. 
Но в четвёртом сете у него вновь на-
чались проблемы.

При 5:5 под крики «Таро! Таро!» рос-
сиянину пришлось отыгрывать двойной 
скрытый сетбол. Он выстоял, а затем всё 
же взял подачу Даниэля и, кстати, всего 
лишь в четвёртый раз в карьере вышел 
во второй круг «Ролан Гаррос».

— Очень сложный матч. Условия 
были сложные, в том числе из-за ветра. 
Доволен, что удалось победить. Чув-
ствую себя очень хорошо физически, — 
коротко подвёл итог матча Рублёв.

�� НЕДОВОЛЬСТВО МЯЧАМИ

Лучший теннисист России Даниил 
Медведев пока не стартовал на «Ро-
лан Гаррос», но уже выразил своё недо-
вольство. Нашему теннисисту катего-
рически не нравятся мячи, которыми 
ему предстоит играть на Открытом 
чемпионате Франции. Из-за этого 
у него даже возникают сомнения по по-
воду участия в Олимпийских играх 
в Париже. Хотя на данный момент Да-
ниил всё же предпочитает концентри-
роваться на «Ролан Гаррос».

Медведев давно приобрёл репута-
цию теннисиста, который не отмалчива-
ется, а всегда говорит о существующих 
проблемах. Большой резонанс приоб-
рела история с Открытого чемпионата 
США-2023, когда россиянин пожаловал-
ся на отсутствие возможности смотреть 
матчи US Open в отеле из-за конфликта 
правообладателя с провайдером.

Что же касается мячей, россия-
нин критиковал их ещё до того, как 
это, образно выражаясь, стало мейн-
стримом, в том числе на супертур-
нире в Майами-2022 и Пекине-2023. 
В прошлом году, напомним, он вылетел 
на старте «Ролан Гаррос» от бразиль-
ца Тьяго Сейбота Уайлда, после чего 
на пресс-конференции назвал мячи 
одной из причин поражения: «С таки-
ми тяжёлыми мячами приспособить-
ся к ветру было нелегко. На мой взгляд, 
они дают большое преимущество игро-
кам, активно использующим кисть при 
ударах — как мой сегодняшний сопер-
ник Карлос Алькарас, в какой-то мере 
Стефанос Циципас, потому что им лег-
че бить мощнее».

Тема мячей на «Ролан Гаррос» 
всплыла в словах Медведева и сейчас, 
до старта турнира, в контексте пред-
стоящей Олимпиады. «Я пока не знаю, 
какие на Олимпиаде будут мячи. Те, 
что сейчас на “Ролан Гаррос”, мне ка-
тегорически не нравятся. Если будут 
другие, это всё меняет. Полезно сей-
час посмотреть на условия, смогу ли 
я при них хорошо сыграть. На 95% буду 
играть на Олимпиаде. Но если вдруг 
я тут ужасно сыграю и на Олимпиаде 
будут те же мячи, у меня точно возник-
нут мысли: зачем ехать, чтобы прои-
грать в первом раунде? Этого не осо-
бо хочется. С другой стороны, там есть 
ещё микст и пара», — заявил Даниил.
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